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na reforma tributária 

Com recente aprovação da Proposta de 
Emenda Constitucional (PEC) 45/2019 
(Reforma Tributária) na Câmara dos De-
putados e envio do texto ao Senado, com 

diretrizes de manutenção das vantagens 
competitivas da Zona Franca de Manaus, 
o Governo do Amazonas, por meio do Co-
mitê de Assuntos Tributários Estratégicos 

(Cate), reuniu representantes dos setores 
produtivos, órgãos governamentais e estu-
diosos do assunto para analisar e discutir o 
resultado do trabalho de proposição.
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Terminou nesta ter-
ça-feira (18) a 3ª 
Cúpula da Comu-
nidade de Estados 

Latino-americanos e Cari-
benhos (Celac) e da União 
Europeia (UE), em Bruxe-
las, na Bélgica, onde fica a 
sede do bloco europeu. O 
encontro reuniu 60 líderes 
dos dois continentes, in-
cluindo o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. O even-
to não ocorria desde 2015 e 
foi realizado em um cená-
rio de aproximação entre 
europeus e latino-ameri-
canos. A declaração final 
da cúpula, divulgada pelas 
chancelarias dos países, 
tem mais de 40 pontos e 
abrange diversos temas de 
interesse comum. Um dos 
pontos, que tem sido alvo 
de cobrança de governos 
de países pobres e em de-
senvolvimento, refere-se à 
disponibilização de recur-
sos, por parte das nações 
mais ricas, para financiar 
projetos de mitigação e 
adaptação em relação às 
mudanças climáticas. 

“Reconhecemos o impac-
to que as alterações climáti-
cas estão a ter em todos os 
países, afetando particular-
mente os países em desen-
volvimento e mais vulnerá-
veis, incluindo os pequenos 
Estados insulares em de-
senvolvimento, no Caribe, as 

regiões ultra-periféricas da 
União Europeia, os países e 
territórios ultramarinos as-
sociados à União Europeia e 
países em desenvolvimento 
sem litoral. Ressaltamos a 
importância de cumprir o 
compromisso dos países 
desenvolvidos em conjun-
to para mobilizar pronta-
mente US$ 100 bilhões por 
ano para o financiamento 

climático e para apoiar os 
países em desenvolvimento 
e dobrar o financiamento 
para adaptação até 2025”, 
diz um trecho da declaração.

Em seu discurso, na aber-
tura da cúpula, Lula voltou 
a criticar os países ricos 
por não cumprirem a pro-
messa, feita em 2009, de 
destinar os US$ 100 bilhões 
ao ano para os países em 

desenvolvimento, como 
forma de compensação 
pela crise do aquecimen-
to global e necessidade de 
contenção das emissões 
de carbono, para manter 
a meta de aumento de até 
1,5 grau Celsius na tempe-
ratura do planeta até o fim 
do século, o objetivo mais 
ambicioso da comunidade 
internacional.

A declaração aponta 
“profunda preocupação 
com a guerra em curso 
contra a Ucrânia” e pede 
esforços de paz justa e 
sustentável na região. 
Em outro ponto, aborda a 
grave situação humanitá-
ria no Haiti, prometendo 
esforços internacionais 
para ajudar o país superar 
a complexa crise que vive 

Líderes mundiais estabeleceram valor após dias de reuniões; outros setores também devem receber investimento 

Países europeus prometem alcançar 
US$ 100 bilhões para financiar clima

há décadas. Sobre a Vene-
zuela, o texto defende um 
diálogo construtivo entre 
as partes nas negociações 
lideradas pela Venezuela 
na Cidade do México. O 
mesmo assunto foi discuti-
do em uma reunião parale-
la envolvendo os presiden-
tes da França, do Brasil, da 
Argentina e Colômbia, além 
de representante da União 
Europeia, com governo e 
oposição venezuelanos.

O documento também 
reafirma diversos com-
promissos nas áreas de 
comércio justo, saúde, 
segurança pública, com-
bate à pobreza e às de-
sigualdades. A próxima 
cúpula Celac-UE deverá 
ser realizada em 2025, 
desta vez em algum paí-
ses latino-americano ou  
caribenho.

Em seu último dia nes-
ta viagem à Bélgica, o 
presidente Lula manteve 
encontros bilaterais com 
chefes de governo da Ale-
manha, Suécia, Dinamar-
ca e Áustria. Ele também 
participou de um café da 
manhã com lideranças 
progressistas e democra-
tas latino-americanas e 
europeias. Lula retorna ao 
Brasil na manhã de hoje 
(18), após conceder uma 
coletiva de imprensa ainda 
em Bruxelas.
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CR7 dá agulhada em rivais da League Soccer 

PORTUGUÊS 

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Cristiano Ronaldo e Lio-
nel Messi já não se en-
frentam mais como nos 
tempos de clássicos entre 
Barcelona e Real Madrid, 
na liga espanhola. Contu-
do, o duopólio que cen-
tralizou os prêmios indivi-
duais na década passada 
ainda parece ressurgir de 
vez em quando nas decla-
rações de algumas figuras 
do mundo do futebol. Nes-
te caso, do próprio Cristia-
no Ronaldo.Nesta segunda-feira 

(17), após a derrota de seu 
time, o Al-Nassr, para o 
Celta de Vigo-ESP por 5 a 
0, o astro conversou com 
a imprensa portuguesa na 
zona mista do Estádio Al-
garve, em Portugal.

Ronaldo, que está com 
38 anos, descartou um 
retorno ao futebol euro-
peu e disse que a liga 
saudita é melhor que a 
Major League Soccer, dos 
Estados Unidos. Provoca-
ção a Lionel Messi, que 
acaba de chegar ao Inter 
Miami-EUA?“Voltar à Europa, para 

mim, é uma hipótese fe-
chada, já tenho 38 anos 
‘e meio’ e… não vale a 
pena! A Europa perdeu 
muita qualidade. A única 
[liga] que é das melhores 
é a Premier League, a liga 
espanhola perdeu nível, 
a portuguesa não é top, 
a alemã também perdeu 
bastante qualidade. Os 
Estados Unidos? Não, o 
campeonato da Arábia é 
muito melhor do que o 

dos EUA”, disse o atacante.
No Al-Nassr, Ronaldo 

é treinado pelo técnico 
Luís Castro, que deixou 
o Botafogo na liderança 
do Campeonato Brasilei-
ro para assumir o clube 
saudita. De acordo com 
a maior estrela do time, 
seu compatriota tem feito 
ótimo trabalho à frente  
da equipe.“Estou muito feliz com 

o mister [Luís Castro] e 
todo o tempo que tenho 
passado na equipe. É das 
pré-temporadas mais di-
vertidas e com os treinos 
mais espetaculares que já 
fiz. Vamos reforçar o nosso 
plantel, o mister [Luís Cas-
tro] fará o seu trabalho, e 
vamos fazer um excelen-
te campeonato”, afirmou 
Cristiano Ronaldo.

Craque português falou que Liga Saudita é melhor que a League Soccer 

Manaus, quarta-feira 19 de julho de 2023
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O argentino Lionel Messi fez nesta terça-feira (18) o seu primeiro treino 
no Inter Miami. Ele foi ao 
campo juntamente com o 
espanhol Sergio Busquets, 
seu ex-companheiro no 
Barcelona e reforço do clu-
be para esta temporada, e 
reencontrou o técnico Tata 
Martino, que comandou o 
camisa 10 no Barça e na 
seleção.Seus novos colegas de 

equipe não se intimidaram 
com o tamanho dos astros 
e fizeram Messi e Busquets 
passar por um castigo de 
boas-vindas: o famoso cor-
redor em que os jogadores 
enchem os recém-contra-
tados de tapas e pontapés 
de leve.Messi já tem data para 

estrear no Inter Miami. Na 
sexta-feira (21), o time en-
frenta o Cruz Azul, do Mé-
xico, pela Leagues Cup.

Os ingressos para esta 
primeira partida estão sen-
do vendidos por até US$ 
110 mil (aproximadamente 
R$ 530 mil), de acordo com 
uma pesquisa no site de 
revenda de ingressos Vivid 
Seats. Esse é um dos preços 
de ingresso mais caros já 
registrados para um time 
da Majos League Soccer.

Sua estreia na Major Le-
ague Soccer acontecerá 
apenas em 20 de agosto, 
contra o Charlotte. O Inter 
Miami é atualmente o pior 
time da liga, lanterna na 
Conferência Leste com 18 
pontos em 22 jogos.
Saída do PSG O Paris Saint-Germain 

anunciou, neste sábado, a 
saída de Messi ao fim da 

Em Tempo

Messi foi bem recepcionado pelos seus companheiros do Inter Miami 

do nas redes sociais.“Gostaria de agradecer 
Leo Messi por seus dois 
anos em Paris. Foi um pra-
zer ver um heptacampeão 
da Bola de Ouro com a 
camisa vermelho e azul e 
no Parque dos Príncipes, 
ganhando títulos consecu-
tivos do Campeonato Fran-
cês e inspirando jovens jo-
gadores. Sua contribuição 
para o Paris Saint-Germain 
e a Ligue 1 não pode ser 
subestimada”, declarou o 
presidente do PSG, Nasser 
Al-Khelaifi.Na última sexta-feira, o 

técnico do PSG, Christo-
phe Galtier, havia anteci-
pado que o duelo desde 
sábado seria o último de 
Messi com a camisa do 
time. Logo o clube se ma-
nifestou afirmando que o 
confronto seria o último 
dele “na temporada”, evi-
tando confirmar a saída  
do craque.Messi fez, até aqui, 74 jo-

gos, com 32 gols marcados e 
34 assistências com a cami-
sa do Paris Saint-Germain. 
O jogador conquistou duas 
vezes o Campeonato Fran-
cês e levantou também um 
troféu da Supercopa da 
França. Apesar disso, não 
conseguiu o grande objeti-
vo do clube, que é a Cham-
pions League.O futuro de Messi segue 

em aberto e, segundo a im-
prensa europeia, três são as 
principais possibilidades. O 
Barcelona faz esforços fi-
nanceiros para ter de vol-
ta o ídolo. Outros grandes 
interessados são Al-Hilal, 
da Arábia Saudita, com sua 
proposta bilionária e que 
até já teria estipulado data 
para anunciar o craque; e 
o Inter Miami, da MLS, dos 
Estados Unidos.

Craque argentino Lionel Messi deve estrear pelo Inter Miami no dia 21 deste mês 

Messi inicia treinos em 
time norte-americano 

temporada. Contratado 
há dois anos, o craque 
argentino tinha vínculo 
com o clube francês fir-
mado até o final de junho. 
O último jogo dele com a 

camisa do PSG será ain-
da neste sábado, contra 
o Clermont, pela última 
rodada do Campeonato 
Francês, no Parque dos 
Príncipes.

“Depois de duas tem-
poradas na capital, a 
aventura entre Leo Messi 
e o Paris Saint-Germain 
terá fim ao término da 
temporada 2022/23. O 

clube deseja, com uma 
emoção garantida, mui-
tos outros sucessos a 
Leo na sequência de sua 
carreira”, declarou o PSG 
em comunicado divulga-

Manaus, quarta-feira 19 de julho de 2023

Clara Gentil
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plateia@emtempo.com.br |Amazonas Green Jazz Festival 
começa nesta sexta-feira 

Esquenta começa nesta terça-feira com abertura do LoungeJazz

DIVULGAÇÃOO Amazonas Green Jazz 
Festival, considerado 
o maior evento do gê-nero na América Lati-

na, começa na próxima sexta-
-feira (21), a partir das 20h, com 
shows no Teatro Amazonas. 
Porém, antes do início dos es-
petáculos, o festival promove 
outras ações nesta semana. 

As atividades começam nesta 
terça-feira (18) com a abertura 
do LoungeJazz, espaços gastro-
nômicos que funcionarão nas 
varandas do Teatro Amazonas, 
durante o festival.  O Lounge-
Jazz reúne unidades especiais 
dos restaurantes Belle Époque 
e Roll Sushi, que oferecerão um 
menu diferenciado com pratos, 
drinks e vinhos. Funcionarão 
nos dias 18, 19 e 20 de julho, 
das 17h às 22h, para o público 
em geral, e do dia 21 a 30 de 
julho, das 17h às 22h, somen-
te para quem tem ingresso do 
Amazonas Green Jazz Festival. 

Na quinta e sexta-feira (20 
e 21), às 17h30, haverá pocket 
shows gratuitos do projeto 
BuritiJazz, realizado na área 

Em Tempo

Para conferir toda a programação, acesse: 

www.amazonasgreenjazzfestival.com.br.dos poemas “Constatação” e 
“Uma Vida”, do poeta ama-
zonense Aníbal Beça. O show 
terá a participação do Coral 
do Amazonas, sob regência 
do maestro Otávio Simões. O 
segundo espetáculo da noite 
de estreia, às 21h30, terá um 
dos fenômenos femininos do 

jazz atual, a compositora e 
multi-instrumentista ameri-
cana, Camille Thurman, com 
seu quarteto.
Sobre o festivalA edição deste ano do Ama-

zonas Green Jazz Festival – 
intitulada “Ella’s” – faz uma 

homenagem às vozes femi-
ninas do jazz, com uma am-
pla programação entre os dias 
21 e 30 de julho, no Teatro 
Amazonas, situado no Centro 
Histórico de Manaus. O evento é uma realização 

do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 

de Cultura e Economia Criati-
va e da Agência Amazonense 
de Desenvolvimento Cultural. 
Além disso, tem apoio da As-
sociação Brasileira de Bares e 
Restaurantes (Abrasel), Ma-
nauara Shopping e Hotel Juma 
Ópera, com produção da Iai 
Promoções.

externa da praça de alimenta-
ção do Manauara Shopping. As 
atrações são a banda Tracajam 
e o pianista Anderson Farias, 
respectivamente. No local, 
também está acontecendo 
uma exposição de realidade 
aumentada com imagens dos 
artistas do festival. Além disso, diariamente, das 

9h às 21h, o público pode con-
ferir as exposições imersivas 
da Casa do Jazz, que fica ao 
lado do Teatro Amazonas e 
tem entrada gratuita. No do-
mingo, dia 22 de julho, haverá 
um pocket show em frente à 
casa, com a atração apresen-
tando um repertório jazzístico.

O festival também promo-
verá palestras e masterclasses 
gratuitas ministradas pelas 
estrelas do evento, de 21 a 
29 de julho, no Teatro Gebes 
Medeiros, localizado na aveni-
da Eduardo Ribeiro, no Centro 
de Manaus. As inscrições são 
limitadas, garantem certifica-
do de horas pela participação 
e estão abertas no site ama-
zonasgreenjazzfestival.com.
br ou pelo Sympla.Já o espetáculo de abertura 

do Amazonas Green Jazz Fes-
tival acontecerá no dia 21 de 
julho, a partir das 20h, com a 
estreia mundial do concerto 
“Amazônia Verde para Sem-
pre”, do compositor americano 
Ed Sarath, elaborado a partir 

Ordem de apresentações 
é definida por sorteio  
Foi definida nesta segunda-

-feira (17) a ordem de apresen-
tação dos bois-bumbás Tou-
ro Branco e Espalha Emoção, 
Pássaros e quadrilhas do Fes-
tival Folclórico do Mocambo. O 
sorteio foi realizado na sede da 
Secretaria Municipal de Cul-
tura e Turismo (Semctur), na 
presença de dirigentes das 
agremiações folclóricas.  

O Festival Folclórico do Mo-
cambo, um dos maiores even-
tos culturais da zona rural de 
Parintins, terá início na sexta-
-feira, dia 4 de agosto, a partir 
das 19h, com a apresentação 
dos pássaros Jaçanã, que será 
o primeiro a se apresentar, se-
guido pelo Pavão Misterioso. 
Cada pássaro terá um tempo 
máximo de 1h10. Em seguida, as 

quadrilhas entrarão em cena, 
com um tempo máximo de 50 
minutos. O primeiro grupo a 
se apresentar será a Peti na 
Roça, seguida pela quadrilha 
Unidos no Bairro de Lourdes.

Nos dias 5 e 6 de agosto, 
o boi Touro Branco abrirá as 
duas noites de disputa, com 
um tempo máximo de 2h, en-
cerrando as noites, o bumbá 
Espalha Emoção. A Prefeitura de Parintins 

divulga antecipadamente a 
programação da festa, a fim 
de permitir que turistas se 
programem e participem do 
evento. Caravanas de várias 
cidades, incluindo a capital do 
Estado, são aguardadas para 
prestigiar o Festival Folclórico 
do Mocambo.

FESTIVAL FOLCLÓRICO 

Festival é um dos maiores eventos culturais da zona rural de Parintins

Lançamento acontece na Universidade Estadual do Amazonas 

Lançamento do livro Manaus: praça, café, 

colégio e cinema nos anos 1950 e 1960 

A Editora Valer realizará neste 

sábado, dia 22 de julho de 2023, 

às 9 h, no auditório da Escola Nor-

mal Superior (ENS), da Universidade 

do Estado do Amazonas (UEA), o 

lançamento da segunda edição do 

livro “Manaus: praça, café, colégio 

e cinema nos anos 1950 e 1960”, do 

professor e historiador José Vicente 

de Souza Aguiar. A obra foca em Manaus – uma cida-

de que já experimentou a ascensão 

e a queda, a grandeza, o declínio e 

a estagnação. Foi vista por alguns 

como a Paris dos trópicos e, por 

outros, como um porto de lenha. “A 

cidade, afinal, é ao mesmo tempo o 

lugar da violência, da opressão, da 

repressão, das desigualdades so-

ciais, mas também espaço da liber-

dade, do voo, do transcendente, do 

ir além do aparente. Portanto, sim-

boliza as mudanças possibilitadoras 

da criação e recriação das relações 

sociais”, disse o autor. Este livro nos apresenta uma ci-

dade sob a perspectiva de sua vida 

cultural, tendo como polo irradiador 

o entorno da Praça Heliodoro Balbi. 

O objetivo é registrar as atividades 

humanas realizadas nos lugares pú-

blicos, ou de utilização pública, mas 

frequentemente por uma geração, 

serviu como tentativa de recuperar 

os sentimentos, as emoções, o valor 

simbólico, acadêmico e político das 

atividades realizadas por aqueles 

que adotaram a Praça da Polícia, o 

Cine Guarany, o Café do Pina e o Co-

légio Estadual como referência para 

as suas manifestações culturais. 
O professor José Vicente de Sou-

DIVULGAÇÃO

LITERATURA 

DIVULGAÇÃO

za revela a multiplicidade de 
“praças” no mesmo ambiente 
da Praça da Polícia, como um 
lugar de encontro, um ponto 
de referência das atividades 
culturais e, sobretudo, por ter 
sido o símbolo do movimento 
do Clube da Madrugada, que 
reuniu intelectuais e poetas, 
como Jorge Tufic, Saul Ben-
chimol, Alencar e Silva, Alcides 
Werk, Luiz Ruas, Antísthenes 
Pinto, Luiz Bacellar, Farias 
de Carvalho, entre outros. No 
entanto, José Vicente aponta 
as transições e continuidades 

históricas, levando o leitor a 
refletir sobre o tempo atual. 

Para a coordenadora edito-
rial da Valer, professora, dou-
tora em Filosofia e autora do 
livro ‘Para aquém ou para além 
de nós’, Neiza Teixeira, afirma 
que este trabalho recupera 
um momento importante da 
história de Manaus. “O livro 
é um documento importante 
para o conhecimento da ci-
dade: o que ela foi e continua 
sendo, mesmo com as incon-
táveis modificações que vem 
sofrendo”, disse Neiza.

Manaus, quarta-feira 19 de julho de 2023

Etelvina Souza
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País/MundoGoverno autoriza mais de 
3 mil vagas no serviço público

Instituições e ministérios integram a lista dos concursos públicos autorizados em âmbito federal

EBC/DIVULGAÇÃOO governo federal auto-rizou o preenchimen-to de 3.026 vagas no 
serviço público fede-

ral, das quais 2.480 vagas por 
meio de concursos públicos. As 
demais 546 vagas serão pre-
enchidas pela nomeação de 
pessoas aprovadas em concur-
sos anteriores.  A remuneração 
inicial para esses cargos varia 
de R$ 6 mil a R$ 21 mil mensais. 

O Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE) é o 
órgão com maior número de 
vagas abertas – 895 –, seguido 
pelo Ministério da Gestão e 
Inovação em Serviços Públicos, 
com 650, que serão preenchi-
das por concurso. Destas, 500 
vagas são para analista técnico 
de política social (ATPS). 

Segundo a ministra da Ges-
tão, Esther Dweck, as 500 vagas 
são basicamente para todos 
os ministérios sociais, não só 

Em Tempo

IBGE é o órgão com maior 
número de cargos oferecidos

com o período de 2002 a 2016, 
quando o número de servido-
res no setor aumentou 27%.  

Quanto ao anúncio da no-
meação de concursados já 
aprovados, 257 pessoas serão 
chamadas para o Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), 160 para o Instituto 
Chico Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICMBio), 102 
para o Instituto do Patrimônio 

Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan) e 27 para a Agência 
Nacional de Mineração (ANM).  

As mais de 3 mil vagas a 
serem preenchidas deverão 
custar em torno de R$ 546 
milhões ao orçamento público 
anualmente. 
Servidores da educação 
O Ministério da Gestão in-

formou que deve publicar, nos 
próximos dias, portaria conjun-

ta com o Ministério da Edu-
cação (MEC) para distribuição 
das 5 mil vagas abertas para 
professores e técnicos admi-
nistrativos de instituições de 
ensino federais. As vagas foram 
abertas, na semana passada 
com a aprovação do Projeto 
de Lei 12/2023 no Congresso 
Nacional. Segundo a ministra Esther 

Dweck, a prioridade é para os 
novos campi abertos, que es-

tão com dificuldade de pesso-
al.  “O limite orçamentário não 
permitia preencher as vagas 
existentes, e principalmente os 
campi novos estavam muito 
defasados no quadro de pes-
soal. Então, vamos fazer, junto 
com o MEC, essa redistribuição 
para permitir que continue o 
processo de ampliação das 
universidades e institutos fe-
derais por todo o Brasil”, afir-
mou a ministra.

os novos. “Inclui também MDS 
[Ministério do Desenvolvimen-
to Social], inclui Saúde, mas 
muitas [vagas] para os Ministé-
rios das Mulheres, dos Direitos 
Humanos, da Igualdade Racial, 
dos Povos Indígenas. É um con-
curso [em] que vamos atender 
uns 10 órgãos. ”Com isso, o governo soma 

mais de 8.146 novas vagas 
abertas por concurso públi-
co neste ano. Se calculadas 
as nomeações autorizadas 
(1.799), o aumento do número 
de professores e técnicos de 
instituições de ensino (5 mil) 
e a ampliação de processos 
seletivos para servidores tem-
porários (8.141), passa de 23 mil 
vagas o total autorizado apenas 
neste ano.  “É o maior anúncio em muitos 

anos, fruto desse represamen-
to. Nos anos dos governos Lula 
e Dilma, a frequência de con-
cursos era maior. Então, não 
precisava fazer tanto concurso 
[de uma só vez]”, disse Esther.

Segundo a ministra, foram 
perdidos, desde 2017, cerca 
de 80 mil servidores civis na 
administração pública federal 
porque não houve reposição 
de quadros. De acordo com o 
ministério, entre 2017 e 2023, 
a área social perdeu 15,7% da 
força de trabalho, em contraste 

Onda de calor deixa Europa em 
alerta vermelho, afirma ONU

Grandes áreas do Sul e do 
leste da Europa foram coloca-
das em alerta vermelho para 
onda de calor, nesta terça-feira, 
e a Organização Meteorológica 
Mundial (OMM) advertiu para 
um aumento do risco de mortes 
à medida que o clima extremo 
atinge o continente, a Ásia e os 
Estados Unidos.A ilha mediterrânea da Sar-

denha pode ter máximas de 
mais de 47 graus Celsius e os 
meteorologistas disseram que 
as temperaturas podem atingir 
40 graus em várias cidades ita-
lianas, incluindo 42-43 graus na 
região que inclui Roma.

Com temperaturas escaldan-
tes atingindo a Europa durante 
o pico da temporada turística de 
verão, a OMM, agência da ONU, 
disse que a onda de calor no 
hemisfério norte deve se inten-
sificar. Estima-se que 61.000 
pessoas podem ter morrido em 
ondas de calor no ano passado 
apenas na Europa. O centro 
de coordenação de resposta a 
emergências da União Europeia 
emitiu alertas vermelhos para 
altas temperaturas na maior 

parte da Itália, nordeste da Es-
panha, Croácia, Sérvia, sul da 
Bósnia e Herzegovina, e Mon-
tenegro.As ondas de calor neste verão, 

com as temperaturas subindo 
para 53 graus no Vale da Morte 
na Califórnia e mais de 52 graus 
no noroeste da China, coinci-
diram com incêndios florestais 
da Grécia aos Alpes suíços e 
inundações mortais na Índia e 
na Coreia do Sul. Eles acres-
centaram uma nova urgência 
às negociações nesta semana 
entre os Estados Unidos e a 
China, os maiores poluidores 
de gases do efeito estufa do 
mundo.

As temperaturas mínimas du-
rante a noite também devem 
atingir novos picos, afirmou a 
OMM, criando o risco de au-
mento de casos de ataques 
cardíacos e mortes. O calor na 
Europa também pode levar a 
uma mudança duradoura nos 
hábitos dos turistas, com mais 
pessoas escolhendo destinos 
mais frios ou viajando na pri-
mavera ou no outono, previram 
organizações de turismo.

CLIMA

Clima extremo atinge o continente, a Ásia e os Estados Unidos

Grupo agia para embarcar drogas no Aeroporto de Guarulhos

PF prende 16 envolvidos em esquema 
de troca de etiquetas de malas
A Polícia Federal (PF) cumpriu nes-

ta terça-feira (18) 16 mandados de 

prisão preventiva, em Guarulhos e 

São Paulo, dos executores e man-

dantes de três casos de tráfico inter-

nacional de drogas que resultaram 

no envio de 120 quilos de cocaína 

para a Europa, por meio do Aero-

porto Internacional de Guarulhos. 

Duas pessoas estão foragidas, sendo 

um mandante e um executor, cujos 

mandados são de prisão temporária, 

completando 18 mandados.
Um dos casos aconteceu em 

março deste ano, quando duas 

brasileiras ficaram 38 dias presas 

injustamente em uma cadeia em 

Frankfurt, na Alemanha, depois de 

a polícia alemã encontrar cocaína 

em malas que tinham os nomes das 

brasileiras. As investigações mos-

traram que as malas não eram delas 

e que as etiquetas de identificação 

foram retiradas de suas bagagens 

e colocadas em outras que conti-

nham a droga.A PF comprovou essa troca de 

etiquetas e demonstrou a inocência 

das brasileiras, que, após o envio das 

provas às autoridades alemãs, foram 

soltas e retornaram ao Brasil. Os 

responsáveis, que atuavam no aero-

porto, foram identificados e presos.
Segundo a PF, as investigações 

mostraram que a organização cri-

minosa também enviou o entorpe-

cente para Portugal, em outubro de 

2022, e para a França, em março des-

te ano. Entretanto, a PF acredita que 

houve inúmeros casos semelhantes, 

porque o grupo já atuava no terminal 

havia, pelo menos, dois anos.
“Na primeira fase em abril con-

seguimos identificar pelas provas 

: ROVENA ROSA 

TRÁFICO DE DROGAS

REUTERS/ REMO CASILLI

os outros dois eventos e os 
mandantes e os executores. 
Acredito que nos próximos dias 
consigamos prender os dois 
que estão foragidos e, a partir 
das provas que coletamos hoje, 
identificar mais envolvidos”, 
disse o delegado da PF Felipe 
Faé Lavareda de Souza.

Para a PF, é possível que 
haja relação do grupo com uma 
facção criminosa de São Paulo. 
Além dos mandados de prisão, 
a PF cumpriu, na segunda fase 
da Operação Colateral, 27 man-
dados de busca e apreensão. 
Na primeira fase, foram oito 
buscas e sete presos.
MedidasComo parte das medidas para 

prevenir esse tipo de crime, foi 
proibido o uso de celular nas 

áreas internas, o que já teria 
ajudado a diminuir o número 
de casos. Segundo Cristiano 
Pádua da Silva, delegado da 
Regional de Polícia Judiciária 
da PF, a polícia não tem respon-
sabilidade de atuar para im-
plementar tais medidas, sen-
do das companhias áreas e da 
concessionária do aeroporto a 
responsabilidade de estabele-
cer as diretrizes para isso.

“O que podemos fazer é orien-
tar para que seja feita uma se-
leção rigorosa dos trabalhado-
res que serão contratados para 
esse serviço. Sabemos também 
que estão sendo implantadas, 
gradualmente, câmeras de cor-
po para os funcionários que 
atuam nessas funções, princi-
palmente nas áreas restritas”, 
disse Pádua.
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O prefeito de Manaus, David Almeida, rea-lizou, na manhã des-ta terça-feira, (18), 
a reinauguração da escola 
municipal Nossa Senhora 
das Graças, no bairro Colô-
nia Antônio Aleixo, na zona 
Leste, que não recebia uma 
reforma completa desde a 
inauguração, em 1984. Ago-
ra, a unidade de ensino, que 
é administrada pela Secre-
taria Municipal de Educação 
(Semed), vai atender apro-
ximadamente 850 alunos, 
do 6º ao 9º ano do ensino 
fundamental e da Educação 
de Jovens e Adultos (EJA). 

Durante o seu discurso, 
David Almeida destacou 
que essa é a sexta escola, 
de um total de sete que 
existem no bairro, que foi 
totalmente revitalizada 
pela atual administração 
municipal, confirmando, 
assim, o compromisso fir-
mado em olhar para as pes-
soas que mais precisam na 
cidade de Manaus.“Eu vou nos lugares, co-

nheço muita gente e faço 
questão de ouvir as pessoas, 
e faço questão de dizer que 
o tempo de esquecimento 
do bairro Colônia Antônio 

Unidade vai atender aproximadamente 850 alunos

DIVULGAÇÃO 

Unidade teve a pintura revitalizada, além da substituição elétrica e outros serviços 

Escola é reinaugurada após 
39 anos sem reformas 

Aleixo acabou. Essa é a sexta 
escola que reinauguramos 
aqui. Além disso, já temos o 
projeto para a construção da 
maior UBS (Unidade Básica 
de Saúde) da cidade tam-
bém no Colônia. Esse olhar 
carinhoso só é possível, por-
que também sou oriundo de 
comunidade e conheço bem 
a realidade dessa população 
e o que eles precisam. Esse é 
o meu papel, como gestor, e 
fico muito feliz em conseguir 
entregar esses serviços”, 
enfatizou Almeida. As obras na escola munici-

pal Nossa Senhora das Gra-
ças iniciaram em novembro 
de 2022. O local passou por 
substituição total na ins-
talação elétrica, luminárias, 
pintura interna e externa, do 
forro e revestimentos do re-
servatório de água das lou-
ças, paisagismo, instalação 
da coifa, botão do pânico, 
grade de contenção, dre-
nos dos condicionadores de  
ar embutidos.Alguns ambientes foram 

ampliados, como a cozinha, 
refeitório, banheiros, salas 
dos professores e de arqui-
vo. Além disso, teve a cria-
ção de novos espaços como 
banheiro para Pessoas com 
Deficiência (PcDs), depósi-
tos de materiais de limpeza, 
de alimentos, do freezer e 
utensílios, sala da diretoria, 
pedagogia, de recurso, de 
música e rampas de acessi-
bilidade, com guarda corpo 
e corrimão, e também de 
uma fossa.

SERVIÇOS 

SAÚDE

Mais de 900 moradores são beneficiados 

Com aumento nos casos de Zika, testes em gestantes são prioridade

Moradores do beco Nonato recebem 
serviço de saneamento básico Amazonas tem mais de 

100 casos de Zika vírus 

Redação

O beco Nonato é a pri-
meira área de palafitas de 
Manaus a receber água 
tratada e rede de esgoto. 
São mais de 900 mora-
dores beneficiados nes-
sa localidade do bairro 
Cachoeirinha, zona Sul. A 
Prefeitura de Manaus, via 
Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf), 
atuou em conjunto com 
a Águas de Manaus para 
implantar a melhoria nes-
sa comunidade.  A gestão municipal 

avançou em 7% da rede 
de cobertura sanitária de 
esgotamento de Manaus, 
chegando a 26%. E a meta 
é alcançar 30% até final 
de 2023.“É mais um avanço da 

gestão em relação à infra-
estrutura da nossa cidade. 
Ouvimos relatos de que, 
por aqui, os moradores es-
peravam há mais de 40 
anos por esse progresso”, 
afirma o secretário de 
Obras, Renato Junior.A Seminf, por meio da 

Redação

Entre janeiro e abril 
deste ano, triplicou o 
número de casos de 
Zika vírus notificados 
no Brasil. Foram 6,2 
mil registros, alta de 
289% em comparação 
ao mesmo período de 
2022. Do total no país, 
109 casos foram cata-
logados no Amazonas. 
Os dados do Ministério 
da saúde (MS) chamam 
a atenção para a im-
portância de conhecer 
os meios de preven-
ção e saber identificar 
os primeiros sinais da 
doença, especialmen-
te para a busca de um 
diagnóstico precoce.O alerta é maior para 

as gestantes e pessoas 
acima de 60 anos, que, 
segundo o MS, são mais 
propensas a desenvol-
ver complicações da do-
ença. Vale lembrar que o 
país também viveu, entre 
2015 e 2016, uma epide-
mia de Zika, ocasionando 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O chefe do Executivo mu-
nicipal afirmou que, com a 
nova estrutura física e com 
as iniciativas implementadas 
pela Semed no ensino peda-
gógico, em pouco tempo, será 
possível colher bons frutos 
na educação das crianças e 
jovens da localidade.“Nós estamos trabalhan-

do para mudar a vida da 
população da cidade de Ma-
naus. Até o final do meu 
mandato, muito provavel-
mente, vamos passar de 
R$ 50 milhões de investi-
mentos no Colônia Antônio 
Aleixo. Estamos mudando 
a cidade desse jeito. Essa 
é a escola de número 331 
reinaugurada, ampliada ou 
construída pela nossa ges-

tão. Além disso, estamos 
investindo na melhoria do 
ensino que é oferecido aos 
nossos jovens. Isso é funda-
mental para que possamos 
ter uma geração preparada 
para todos os desafios que 
terão pela frente”, afirmou 
o prefeito.A escola possui ainda dez 

salas de aulas, Centro de 
Tecnologias Educacionais 
(CTE), biblioteca e salas 
da diretoria pedagógica, 
professores, de música  
e recursos.Titular da Semed, Dulce 

Almeida salientou o atual 
momento vivido pela Pre-
feitura de Manaus, que vem 
realizando entregas em to-
das as zonas da cidade, não 

deixando de lado os bairros 
mais distantes do centro 
da capital.“Todas as semanas esta-

mos realizando reinaugu-
rações por toda a cidade 
de Manaus. Indo para os 
bairros mais distantes, para 
as comunidades das zonas 
rural e ribeirinha, olhando 
nos olhos dessas pessoas 
que, por anos, foram esque-
cidas pelo poder público. É 
uma felicidade fazer parte 
de uma gestão tão humani-
zada como essa do prefeito 
David Almeida. Eu, que sou 
oriunda da sala de aula, sou 
grata pela oportunidade de 
levar essas melhorias para 
os servidores da educação e 
para os alunos. Só assim va-

mos conseguir construir um 
futuro melhor para a nossa 
cidade”, concluiu Dulce.

A aluna Mirela Silva, 14, 
que estuda na escola desde 
o 6º ano, lamenta que seja 
o seu último ano na unida-
de de ensino. “Essa reforma 
foi maravilhosa. Há anos, a 
gente sofria com a estrutura 
da escola, estava tudo muito 
feio, acabado mesmo. Hoje 
estou feliz e triste, porque 
nossa escola está linda, mas 
também é o meu último ano 
estudando aqui. Nossa pra-
ça está perfeita com esses 
bancos. Eu adoro ler e antes 
me sentava no chão, agora 
tem esses bancos embaixo 
da árvore, ficou super legal”, 
disse a aluna.

Unidade Gestora de Projetos 
Municipais de Abastecimento 
de Água e Esgotamento Sanitá-
rio (UGPM-Água), acompanhou 
a instalação dos 350 metros 
de tubulações de esgoto, que 
possui uma estação elevatória, 
responsável por recolher os de-
jetos humanos da região e levar 
até a Estação de Tratamento de 
Esgoto do bairro de Educandos 
(ETE Educandos).A ação integrada partiu das 

solicitações dos moradores à 
UGPM-Água, que acionou a 
concessionária, coordenou os 
serviços e constatou as regu-
laridades da obra. O sistema 
deve, ainda, auxiliar na recupe-

ração do igarapé Mestre Chico.
Gisele Dantas, moradora 

antiga do beco, explica que, 
com o sistema implantado, a 
comunidade deixa de sofrer 
com problemas de alagação, de 
odor e de exposição a doenças. 
“Eu estou muito feliz com o 
trabalho da prefeitura, por nos 
ajudar a ter um saneamento 
básico que a gente nunca teve. 
Eu nunca tive vontade de sair 
daqui, e agora que não tenho 
mesmo. O problema era sério, 
os dejetos ficavam debaixo da 
nossa casa, com um odor hor-
rível e as crianças viviam doen-
tes. Nós só temos de agradecer, 
pois a diferença é grande”.

uma série de complicações 
em recém-nascidos, incluin-
do microcefalia.O diagnóstico para o Zika 

vírus é clínico, feito por um 
médico. Já a confirmação se 
dá por meio de exames, como 
o de sorologia (IgG e IgM). “O 
exame de IgG pode identifi-
car uma infecção anterior, 
estando assim a paciente 
imune a uma nova infecção, 
podendo ficar mais tranqui-
la durante a gestação. Já o 
IgM + acusa uma infecção 
recente e atual, reforçando a 
importância de um pré-natal 
mais rigoroso no caso das 

gestantes”, comenta a mé-
dica ginecologista e obstetra 
Tássia Botelho. Ela diz que a doença cos-

tuma se manifestar de ma-
neira similar a uma virose, 
por isso, é preciso avaliar 
o contexto com um profis-
sional. “Para a maioria das 
pessoas, é comum ter dores 
no corpo, febre, dores nas 
articulações e vermelhidão 
na pele. Para diagnosticar, 
é preciso uma história de-
talhada do paciente, como 
possível exposição a locais 
com alta incidência da do-
ença”, pontua.
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O Ministério Público do 
Amazonas (MPAM), por 
meio da 1ª Promotoria 
de Justiça de Lábrea, 
instaurou, no último dia 
14 de junho, Inquérito Ci-
vil (nº 040.2022.00410) 
para apurar eventual 
improbidade adminis-
trativa com prejuízo ao 
erário relacionado a su-
posto atraso cometido 
pela prefeitura no pa-
gamento de faturas de 
energia referentes ao 
período de 2002 a 2022.

Em agosto de 2022, 
o valor da inadimplên-
cia totalizava R$64.765, 
385,13. A investigação 
toma por base informa-
ções recebidas pelo Ór-
gão Ministerial em 2022 
e registradas na Notícia 
de Fato nº 040-2022-
000410.O Promotor de Justiça 

Sylvio Henrique Lorena 
Duque Estrada oficiou 
à Prefeitura pedido de 
informações acerca da 

inadimplência de paga-
mentos referentes ao 
consumo de energia. A 
Amazonas Distribuido-
ra, o MPAM solicitou a 
apresentação de plani-
lha com a situação atual 
dos débitos referentes 
ao consumo de energia 
pela Prefeitura.“Além dos prejuízos 

à população causados 
por eventual corte no 
fornecimento de energia 
aos diversos órgãos mu-
nicipais, a inadimplên-
cia da Prefeitura junto 
à Amazonas Energia 
pode ensejar a respon-
sabilização do gestor 
por ato de improbidade 
administrativa. Caso não 
haja a regularização da 
dívida, os gestores que 
estavam no comando do 
município ao longo dos 
últimos 20 anos serão 
chamados a responder 
judicialmente por isso”, 
declarou o Promotor de 
Justiça.

disse Caio André.Os partidos haviam 
anunciado a incorpora-
ção no dia 22 de novem-
bro de 2022, afirmando 
o objetivo de unir valo-
res e com comprome-
timento com o Estado 
Democrático de Direito.

Incorporação do PSC ao Podemos 

altera bancadas na CMM

PARTIDOS POLÍTICOS

MPAM instaura inquérito para 
apurar improbidade em Lábrea

A incorporação do 
Partido Social Cristão 
(PSC) ao Podemos, 
aprovada por unani-
midade pelos minis-
tros do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) 
em junho deste ano, 
promove mudanças 
na composição das 
bancadas da 18ª Le-
gislatura da Câmara 
Municipal de Manaus 
(CMM).

Anteriormente com 
dois parlamentares, 
a legenda passa a 
contar, agora, com 
cinco vereadores em 
Manaus, incluindo o 
presidente da Casa, 
Caio André, que as-
sumiu o comando do 
Podemos na esfera 
municipal.Além de Caio André, 

passaram a integrar a 
bancada do Podemos 
os parlamentares Dr. 
Daniel Vasconcelos e 

AMAZONAS ENERGIA

DIVULGAÇÃO

Legenda passa a contar com cinco parlamentares na 18ª Legislatura da Casa municipal

Governo reúne para tratar 
de reforma tributária

Secretário Alex del Giglio destacou empenho do governo na articulação de proposta que preserve o Amazonas
DIVULGAÇÃOCom recente aprovação da 

Proposta de Emenda Consti-
tucional (PEC) 45/2019 (Re-
forma Tributária) na Câmara 
dos Deputados, e envio do 
texto ao Senado, com diretri-
zes de manutenção das van-
tagens competitivas da Zona 
Franca de Manaus, o Governo 
do Amazonas, por meio do Co-
mitê de Assuntos Tributários 
Estratégicos (Cate), reuniu 
representantes dos setores 
produtivos, órgãos gover-
namentais e estudiosos do 
assunto na sede da Secre-
taria de Estado da Fazenda 
(Sefaz-AM), nesta terça-feira 
(18), para analisar e discutir 
o resultado do trabalho de 
proposição.O encontro também teve 

como objetivo avaliar o acom-
panhamento e articulação do 
governo para a preservação 
do modelo, assim como as es-
tratégias para a continuidade 
da tramitação da PEC no Se-
nado até a promulgação, que 
deve ocorrer ainda este ano.

Criado pelo governador Wil-
son Lima, em 2019, e presidi-
do pelo secretário de fazenda 
Alex del Giglio, o Comitê re-
alizou um acompanhamento 
ativo da evolução das discus-
sões sobre a reforma, em con-
junto com os representantes 
dos setores produtivos e en-
tidades de classe, a bancada 

do Amazonas no Congresso e 
Governo Federal, elaborando 
uma proposta para adequar 
a Zona Franca de Manaus às 
mudanças da reforma, sem 
prejuízo da economia estadu-
al, centrada no modelo.O texto da PEC da Reforma 

Tributária incorporou quase 
todas as sugestões do Gover-
no do Amazonas e da bancada 
federal amazonense.No encontro desta terça-

-feira, o secretário Alex del 
Giglio destacou o empenho 
do governo na articulação de 
uma proposta que preservas-
se a economia amazonense 
das mudanças em discussão 
no Congresso.O coordenador do Cate, Ni-

valdo Mendonça, detalhou o 
texto, que mantém a compe-
titividade da Zona Franca e 
as receitas do Estado, apesar 
das principais características 

da PEC serem a extinção de 
benefícios fiscais e a tributa-
ção no estado de destino, o 
que prejudicaria os estados 
exportadores líquidos, que 
produzem mais do que con-
somem bens e serviços, com 
é o caso do Amazonas.Na PEC aprovada, foi incluído 

ainda um fundo de compensa-
ção e diversificação da econo-
mia para garantir a sustenta-
ção econômica do modelo no 

futuro. O encontro também 
serviu de “termômetro” do se-
tor produtivo, cujas entidades 
representativas de classe aju-
daram a lotar o auditório da 
secretaria, juntamente com 
as instituições convidadas e 
demais interessados no tema.

Para o Alex Del Giglio, a reu-
nião teve a “importância de 
dar transparência às ações do 
governo e da própria bancada 
federal e de ter um feedback 

Líderes do setor produtivo e entidades discutiram fortalecimento do Amazonas na reforma tributária 

dessas entidades” em relação 
à reforma.“Foi uma grande vitória esse 

primeiro passo da reforma tri-
butária, com a aprovação na 
Câmara. A gente conseguiu, 
nas diretrizes gerais, garantir 
tanto a competitividade quan-
to a receita própria do estado 
do Amazonas e também um 
fundo de diversificação. (…) O 
governo do estado, junto com a 
bancada federal, está vigilante, 
e tratando com todos os atores 
para que a gente possa obter 
êxito e efetivamente manter 
a vantagem comparativa da 
nossa região”, declarou o se-
cretário.

“É importante colocar que 
o Governo do Estado está vi-
gilante em relação à refor-
ma. A gente estava bastante 
preocupado no início porque 
não se sabia o que ia sair no 
texto, mas o substitutivo saiu 
bem a contento. Podem ter 
certeza que vamos usar todas 
as nossas forças para garantir 
as vantagens comparativas do 
modelo, bem como a arreca-
dação própria do estado e isso 
vai refletir em emprego e renda 
para a população”, completou 
o secretário.Na reunião, estiveram pre-

sentes representantes da 
Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa), 
da Secretaria de Finanças do 
Município de Manaus (Semef), 
do Centro da Indústria do Es-
tado do Amazonas (Cieam), 
da Federação da Indústria do 
Estado do Amazonas (Fieam), 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil no Amazonas (OAB-AM), 
entre outras autoridades e 
órgãos governamentais, além 
de sindicatos e associações de 
classe e do Terceiro Setor.

Alan Campelo, novo líder 
do partido na CMM. Os ve-
readores Rodrigo Guedes 
e Roberto Sabino já com-
punham o partido antes 
da incorporação do PSC. 

Após reunião com diri-
gentes do Podemos nesta 
segunda-feira (17), o pre-
sidente da CMM ressaltou 

que, à frente da legenda, 
baseará o trabalho na am-
pliação das ações.“Assumo o Podemos 

municipal com a missão 
tornar, cada vez mais, 
essa uma legenda firme, 
defendendo ações e pro-
postas positivas para Ma-
naus e nosso Amazonas”, 



Superintendente exonerado
O superintendente regional 

do Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes 
(Dnit) no Amazonas, Luciano 
Moreira de Sousa Filho, foi exo-
nerado na última sexta (14) pelo 
Ministério dos Transportes. O 
despacho foi assinado pelo mi-
nistro da pasta, Renan Filho, e a 
decisão foi publicada no Diário 
Oficial da União (DOU) do dia 14 
de julho de 2023. Luciano Moreira 
teve uma gestão marcada pela 
queda das duas pontes sobre 
os rios Curuçá e Autaz Mirim, na 
rodovia BR-319. A ponte sobre o 
rio Curuçá desmoronou em 28 
de setembro e resultou em cinco 
mortos e 14 feridos.

Pensão x compensação
O Projeto de Lei 48/23 asse-

gura o pagamento de uma com-
pensação financeira ao cônjuge 
ou parceiro que, ao fim do ca-
samento ou da união estável, 
apresentar mudança brusca de 
padrão de vida. O texto, que altera 
o Código Civil, está sendo anali-
sado na Câmara dos Deputados. 
A compensação, definida como 
“alimentos compensatórios”, já 
está prevista nas legislações 
da França e da Espanha, sendo 
arbitrada pelo Poder Judiciário 
sempre que a análise do caso 
concreto demonstrar acentuado 
desequilíbrio econômico-finan-
ceiro após separações.

Rejeição
Em busca de uma reeleição 

ao pleito de 2024, o prefeito do 
Careiro da Várzea, Pedro Guedes 
(PSD), já encontra uma desvan-
tagem de 42,8% dos eleitores do 
município que não aprovam sua 
gestão. Apesar dos números, de 
acordo com dados levantados 
pela Pesquisa Perspectiva Mer-
cado e Opinião, Guedes ainda 
aparece como favorito para ven-
cer as próximas eleições munici-
pais. A pesquisa foi feita no dia 
14 de julho com 200 pessoas. 
Os números revelam que Pedro 
Guedes também possui 20,6% 
de rejeição. 

Sem opção
Mais de 70 % dos eleitores 

de Nova Olinda do Norte ainda 
não têm um nome para votar 
nas eleições municipais de 2024, 
apontou pesquisa de intenções 
de votos. O atual prefeito, Ade-
nilson Reis (MDB), não poderá 
mais concorrer por ser prefeito 
reeleito. Com a saída de Adenil-
son, 76,5% dos eleitores não sou-
beram indicar um possível nome 
para disputar o pleito do próximo 
ano. Na pesquisa, após indica-
ção de alguns candidatos, Noé 
Barros, vice-prefeito da cidade 
foi citado por 5,9% das pessoas 
entrevistas. Em segundo lugar, 
com 1,6%, a Professora Aracy e 
o vereador Leandro Dávila (Ci-
dadania), com 1,2%.

Balanço das atividades
A Comissão de Educação da 

Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam) encerrou o pri-
meiro semestre de 2023 com 
uma série de atividades e ações 
em prol da educação do estado. 
Durante o primeiro semestre de 
2023, a Comissão de Educação 
realizou 30 reuniões com pro-
fessores, demais profissionais da 
educação e alunos, dez reuniões 
externas em secretarias e insti-
tuições de ensino, quatro visitas 
técnicas e uma audiência pública. 
Além de denúncias e sugestões 
sobre a educação no Amazonas. 
As denúncias podem ser feitas 
por qualquer pessoa.

Educação Financeira
A Comissão de Educação da 

Aleam aprovou a tramitação do 
PL nº 258 de 2023, de autoria 
conjunta dos deputados Dr. Ge-
orge Lins (União Brasil) e Débora 
Menezes (PL), que já foi aprovado 
em plenário e aguarda sanção ou 
veto governamental.

Segundo o texto do projeto, 
será criada a Política Estadual 
de Cooperação para implemen-

tação de Educação Financeira 
nas escolas da rede pública es-
tadual. “Podemos entender que 
o estudo da educação financeira 
segue um fluxo, passando pri-
meiramente pela consciência 
financeira, em seguida pelo de-
senvolvimento de habilidades”, 
justificam os parlamentares.

Exclusão de regras
Os deputados estaduais do 

Amazonas retiraram da Cons-
tituição do Estado o artigo que 
fixava regras sobre o período de 
trabalho deles durante o ano e 
sobre a eleição da Mesa Dire-
tora. Os parlamentares alegam 
que as questões são internas e 
devem ser tratadas apenas no 
regimento da Casa Legislativa. 
Profissionais do Direito divergem 
sobre o tema.

A mudança na Constituição 
Estadual está entre os 56 pro-
jetos que foram aprovados no 
dia 11 deste mês pela Assembleia 
Legislativa do Amazonas em 7 
minutos e meio. A sessão foi a 
penúltima antes do recesso do 
meio de ano.

Auxílio-saúde

A Lei nº 392/2023, de auto-
ria da Mesa Diretora da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), 
promulgada no último dia (10), 
garante que os servidores que 
se aposentarem a partir de agora 
terão direito ao auxílio-saúde. 
De acordo com o art. 5 da Lei, 
o valor do auxílio corresponde a 
10,5 Unidades Fiscais do Municí-
pio (UFMs), em caráter pessoal, 
vitalício e intransferível, que será 
pago no mesmo dia do paga-
mento dos demais servidores em 
atividade.

Tal medida proposta pela Mesa 
Diretora da CMM visa promover 
uma aposentadoria, que é direito 
do servidor efetivo, mais digna 
e tranquila a estas pessoas que 
tanto contribuíram com o serviço 
público ao longo dos anos.

Caio André assume Podemos
O vereador Caio André esteve 

reunido, na segunda (17), com 
dirigentes do Podemos, com o 
objetivo tratar sobre a incorpo-
ração do Partido Social Cristão 
(PSC), pelo qual foi eleito em 
2020, ao Podemos, partido que 
passa a ser presidido por ele na 
esfera municipal.

Caio André reconheceu a im-
portância do PSC, sigla na qual 
iniciou a caminhada política e 
ressaltou que a incorporação ao 
Podemos, que marca o início de 
uma nova caminhada. “Assumo o 
Podemos municipal com a mis-
são tornar, cada vez mais uma 
legenda firme”, disse Caio André.

Dívida em energia
O Ministério Público do Ama-

zonas (MPAM), por meio da 1ª 
Promotoria de Justiça de Lábrea, 
instaurou, no dia 14 de junho, 
Inquérito Civil para apurar even-
tual improbidade administrativa 
com prejuízo ao erário relacio-
nado a suposto atraso cometido 
pela prefeitura no pagamento 
de faturas de energia referen-
tes ao período de 2002 a 2022. 
Em agosto de 2022, o valor da 
inadimplência totalizava R$ 
64.765, 385,13. 

O Promotor de Justiça Sylvio 
Henrique Lorena Duque Estrada 
oficiou à Prefeitura pedido de 
informações acerca da inadim-
plência de pagamentos referen-
tes ao consumo de energia. 

Mais vereadores

Os dados do Censo 2022, di-
vulgados no final de junho pelo 
IBGE, servem de base para definir 
a representatividade nas assem-
bleias legislativas, Câmara dos 
Deputados e câmaras municipais 
de vereadores.

No Amazonas, a possibilidade 
de mudança nos parlamentos 
municipais é possível em 15 ci-
dades (24,20% das 62 câmaras 
legislativas). Onze municípios po-
dem ter acréscimos no número 
de vereadores e em quatro a 
quantidade deve ser reduzida. No 
geral, o número de vereadores 
no Amazonas aumentaria de 729 
para 747, 18 a mais, considerando 
a quantidade de habitantes.

Projeto
Proposta apresentada pelo 

deputado federal Rafael Pezenti 
(MDB-SC) pede que, com base no 
Censo 2022, ocorra redistribui-
ção das vagas por estados na Câ-
mara. Se aprovada, terá reflexos 
em Assembleias Legislativas. O 
projeto de lei aumenta o número 
de deputados federais do Ama-
zonas de 8 para 10. Com isso, os 
deputados estaduais saltaria de 
24 para 30. A próxima eleição ge-
ral será em 2026. Antes, em 2024, 
ocorre a eleição para escolha de 
prefeitos e vereadores dos 5.568 
municípios brasileiros. O número 
de parlamentares é definido de 
acordo com a população. 

Prestação de contas
Após retorno à Câmara Mu-

nicipal de Manaus (CMM) em 
2023, o vereador Roberto Sabino 
(Podemos) apresentou em seis 
meses trabalho legislativo mais 
de 400 requerimentos enviados 
à Prefeitura de Manaus como 
serviços de recapeamento de 
ruas, pavimentação em locais 
que nunca receberam asfalto, 
limpeza pública, manutenção de 
esgoto e bueiros e em iluminação 
e lixeiras viciadas entre outros 
pedidos. 

Como presidente da Comissão 
de Segurança Pública da Câmara, 
Sabino participou de inúmeras 
audiências públicas sobre segu-
rança.

“À moda venezuelana”
O senador Sergio Moro (União 

Brasil-PR) atribui a “especula-
ções fantasiosas” as ações que 
o acusam de abuso do poder 
econômico. Ex-juiz na própria 
Justiça paranaense, Moro é in-
vestigado principalmente por 
suspeita de abuso de poder eco-
nômico na pré-campanha das 
eleições de 2022, com gastos 
eleitorais acima dos limites es-
tabelecidos pela lei. O processo 
ainda está em fase de produção 
de provas, mas tanto adversários 
políticos quanto aliados apon-
tam que mudanças recentes no 
TRE-PR prejudicaram o clima 
favorável que o senador desfru-
tava até o mês passado.

Prefeitura determina embarque e desembarque em 
locais seguros aos usuários do transporte após as 22h

Com foco na segurança dos usuários do transporte público, a Prefeitura de Manaus, por meio do Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU), determinou que as empresas que operam as linhas de ônibus de Manaus permitam o embarque 
e o desembarque fora do ponto de parada de ônibus, a partir de 22h, em locais mais seguros aos passageiros.

A medida começou a valer desde a segunda-feira (17), e recomenda o embarque e o desembarque em locais preferencial-
mente iluminados, onde haja ao menos residência ou comércio nas proximidades.

O diretor-presidente do IMMU, Paulo Henrique Martins, detalhou a medida. “Por orientação do prefeito David Almeida, 
fizemos um planejamento para que, a partir das 22h, o usuário de transporte que se sentir inseguro em um ponto de ônibus 
possa aguardar o coletivo em um lugar onde seja mais seguro, fora da parada regular”, disse. Paulo Henrique disse ainda que 
foi encaminhado às empresas de ônibus e ao Sinetram um ofício para que implementem esta medida imediatamente. 

A determinação junta-se às outras já tomadas pela administração municipal, visando oferecer maior segurança à população 
como a instalação de câmeras de monitoramento no restante dos ônibus. Também há o monitoramento em tempo real das 
câmeras dos Terminais de Integração, que já funcionam no T2 (Cachoeirinha) e T1 (Constantino Nery). 

À Lei nº 3.101, de 17 de julho de 2023, sancionada pelo prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante), que institui os serviços de psicologia e assistência 
social nas escolas públicas do município. A Lei não tem validade imediata. 
Só entrará em vigor no prazo de um ano – em 17 de julho de 2024. O prazo 
é para adequar às escolas públicas da Prefeitura de Manaus a prestação dos 
serviços. A lei estabelece que as famílias, professores, funcionários, auxiliares 
de ensino e equipe técnica das escolas do ensino básico tenham acesso ao 
atendimento preventivo e consultivo de psicologia e serviço social.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À restrição da liberdade de expressão que está no ponto mais alto em duas 
décadas, segundo revelou um novo relatório divulgado pela ONG de defesa 
da liberdade de expressão ARTICLE 19, do Reino Unido, no último dia 5. Com 
o nome de Global Expression Report, o estudo utilizou dados coletados ainda 
neste ano e mediu o nível da liberdade de expressão de todas as pessoas que 
vivem em um país, independentemente de seu trabalho ou papel na sociedade. 
De acordo com o relatório, 80% da população global tem menos liberdade de 
expressão do que tinha no ano 2000. 
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Cabotagem, a resposta para o 
crescimento da região amazônica

Tarcísio e o efeito Dória
Editorial

O governador de São Paulo, ex-ministro e afilhado político 
de Jair Bolsonaro, Tarcísio de Freitas, disse ao “Capitão” que 
não disputará a presidência da República em 2026. Tarcísio é 
percebido como o herdeiro natural do capital político do ex-
-presidente e o mais cotado para personificar a direita brasileira 
nas eleições de 2026. Negar que venha a ser candidato é uma 
manobra muito bem conhecida na política brasileira para evitar 
os ataques, inclusive de aliados. O movimento de Tarcísio pode 
significar que ele queira, realmente, se dedicar a São Paulo e a 
honrar suas promessas de campanha e que pense que quatro 
anos não é tempo suficiente para consolidar um trabalho no 
estado. Pode ser isso, sim, mas, sem conhecer os bastidores 
da reunião entre os dois líderes, pode-se apenas especular.

Fica evidente que Tarcísio busca sair de cena, mas, não é tão 
claro se ele quer estar nos bastidores em 2026. Sair do foco., 
no momento, pode ser a melhor saída após a polêmica defesa 
da reforma tributária de Lula. Apesar de de ter rendido bons 
frutos, pois melhorou o texto da lei, o apoio à reforma atraiu 
muitos ataques de bolsonaristas mais aguerridos. O fogo amigo 
sempre faz vítimas, de um lado e de outro do espectro político.

Em sete meses de trabalho a frente do Gover-
no de São Paulo, Tarcísio recebe é criticado por não es-
tar cumprindo suas promessas de campanha. A elimina-
ção da Cracolândia, por exemplo, vem se tornando uma 
pedra no sapato e questão de honra para o governador.  
Mesmo com as críticas, a aprovação do governo de Tarcísio 
é crescente em São Paulo. Em junho, 65,3% dos paulistanos 
aprovavam sua administração, enquanto apenas 55,6% apro-
vavam o governo Lula.

O mais provável é que Tarcísio esteja fugindo do chamado 
“efeito Dória”, que levou a estrela ascendente do PSDB e 
possível candidato à presidência em 2022, João Dória, não 
disputar o Governo e, depois, por pressões internas do partido, 
a abrir mão da candidatura a Presidente e se retirar da vida 
política. Tarcísio, excepcional gestor, mas calouro na política, 
busca outro caminho.

Na região amazônica, “rios são 
estradas”, conforme preconiza a 
máxima. São 25 mil quilômetros 
de vias navegáveis que trans-
portam passageiros e cargas a 
confirmar a vocação natural do 
território para a cabotagem, prin-
cipalmente a partir de Manaus, 
onde não há acesso à estrada. 
Sempre há um trecho fluvial na 
carga que chega ou sai da capital 
manauara, mesmo quando é uti-
lizado o transporte roll on – roll 
off de carretas e caminhões em 
barcaças até Belém ou Porto Ve-
lho. A cabotagem é responsável 
pelo transporte de todo tipo de 
carga para o comércio local, bem 
como para o escoamento dos 
bens produzidos pelas Indústrias 
do Polo Industrial de Manaus e 
para os produtos da bioeconomia 
regional, como o açaí. Desde a sua 
retomada ao final da década de 
90, a cabotagem vem crescendo 
ano a ano.

Segundo o último Censo do 
IBGE, recém-divulgado, a Re-
gião Norte registrou a segunda 
maior taxa de crescimento dos 
últimos 12 anos, atrás apenas da 
Centro-Oeste. São 17,3 milhões de 
consumidores na região, sendo 
boa parcela desse contingente 
dependente diretamente da ca-
botagem para uma logística mais 
econômica, uma vez que o frete 
neste modal chega a alcançar 
uma economia superior a 20% 
em relação ao frete rodoviário, 
o que impacta diretamente no 
custo do produto final. O Polo 
Industrial de Manaus faz bom uso 
da cabotagem – só em 2022, re-
gistrou um faturamento recorde 
de R$ 174,1 bilhões em produtos 
como eletrônicos, condicionado-
res de ar e itens termoplásticos, 
por exemplo, que são transporta-
dos pela cabotagem não somente 
pelo fator custo, mas também 
pela segurança e baixíssima si-
nistralidade da carga que, em 
sua grande maioria, tem um alto 
valor agregado. Por isso, o grande 
desafio desse modal na região 
é apresentar soluções compe-
titivas de multimodalidade para 
a entrega ao cliente final e, so-
bretudo, prover contingências 

na época da estiagem do Rio 
Amazonas, quando se pode en-
frentar fortes reduções de carga 
pelas restrições de passagem em 
alguns trechos críticos.

Apesar de ser a primeira opção 
de transporte na região amazôni-
ca, ainda existe uma boa parcela 
de carga rodoviária que poderia 
passar a utilizar a cabotagem, com 
uma maior oferta de saídas de na-
vios, operações multimodais es-
truturadas e confiáveis e buscas 
de alternativas mais competitiva 
para operar no período de secas 
do Rio Amazonas. Aliado a isso, 
é necessário facilitar a logística 
para empresas de pequeno e mé-
dio porte, que, eventualmente, 
têm dificuldade para entender 
e seguir os procedimentos para 
embarque, o que na prática não 
é difícil, mas requer uma adap-
tação. Outra tendência na re-
gião norte é uma maior interação 
no uso de barcaças (ou balsas, 
como também são chamadas), 
ampliando a capilaridade de en-
trega em regiões sem acesso por 
estradas. A maior eficiência nas 
sinergias com o modal rodoviário 
para o last mile é outro ponto de 
atenção, pontualidade e segu-
rança, temas de vigilância cons-
tante para melhorar a percepção 
do cliente na entrega do serviço. 

Por último, mas não menos 
importante, a cabotagem pode 
contribuir significativamente 
para a redução dos impactos 
ambientais nessa região, pois 
é sempre a melhor opção em 
termos de sustentabilidade. Em 
tempos de políticas de ESG, as 
empresas que operam estão tão 
conscientes da importância do 
modal para um menor impacto 
ambiental que muitas delas pu-
blicam a utilização da cabotagem 
em seus relatórios anuais de im-
pacto ambiental, demonstrando 
a redução da emissão de CO2 
com a utilização de um modal 
mais sustentável. Um esforço 
muito grande está sendo feito 
para promover a bioeconomia na 
região amazônica, e a cabotagem 
certamente poderá contribuir na 
logística de escoamento destes 
futuros modelos econômicos.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Desça do palanque que os juros descem, presidente”

Lula torra R$427,8 mil por dois dias em hotel de alto 
luxo de Bruxelas

Atenção aos detalhes
Na chegada, a primeira-dama 

Janja, chamada de “esbanja” por 
causa dos gostos nada modes-
tos, ostentava luxuosa bolsa de 
R$21,4 mil.

324 meses sem gastar
O trabalhador que recebe um 

salário-mínimo e quiser a hos-
pedagem “padrão Lula” terá que 
economizar 27 anos para desfru-
tar da boa vida.

Estrela Michelin
O hotel de Lula tem cinco res-

taurantes, um deles com estrela 
no Guia Michelin, referência em 
gastronomia, com menu inter-
nacional e regional.

Jacuzzi e banho turco
O hotel que acomoda Lula e 

Janja conta ainda com excelente 
academia e até um SPA, classifi-
cado como ‘verdadeiro oásis de 
bem-estar’.

Lula tenta convencer Lira a 
isolar Ciro Nogueira

Ao retornar de sua viagem à 
Europa, perfazendo 37 dias fora 
do País desde a posse, Lula já 
terá compromisso na agenda, 
na quinta (20), com o presidente 
da Câmara, Arthur Lira, a quem 
pretende oferecer mundos e 
sobretudo fundos, na forma de 
cargos, para tentar atrair o de-
putado à sua base. A estratégia 
do presidente da República seria 
“estimular” Lira a promover o 
isolamento no PP do presiden-
te nacional do partido, senador 
Ciro Nogueira, que veta qualquer 
chance de acordo com o Planalto.

Cargos, sempre eles

Lula acha que está para nascer 
o deputado ou senador capaz 
de recusar cargos no governo, 
apontando no “presidencialismo 
de cooptação”.

Chave do cofre no bolso
O petista parece não perceber 

que os tempos são outros, com o 
“empoderamento” de parlamen-
tares que têm acesso aos cofres 
públicos.

Cargos geram confusão
Com liberação obrigatória de 

emendas, “orçamento secreto” 
ou emendas do relator, muitos 
parlamentares procuram distân-
cia do toma lá, dá cá.

Maconhômetro
O deputado federal Sargento 

Fahur (PSD-PR) defendeu exame 
toxicológico para autorizar can-
didatura no Legislativo “tem um 
monte de deputado maconheiro”, 
justificou o parlamentar.

Conceitos
Priscila Costa (PL-CE) classifica 

como “agrofacismo” casos como o 
do governador do Ceará Elmano 
de Freitas (PT), que diz ser um 
“governador sem-terra”, mas é 
dono de propriedades rurais.

Homem sexual
No Plenário da Câmara para 

defender Érika Hilton (Psol-SP) 
do suposto caso de homofobia, 
o deputado José Nelto (PP-GO) 
disse faria fala em defesa de to-
dos os “homens sexuais”. Gerou 
gargalhadas entre colegas.

O escolhido
Nas negociações para selar o 

embarque do Republicanos no go-
verno, o ministério pode até mudar 
e não ser a pasta do Esporte, mas 
o partido ainda insiste no mes-
mo nome: deputado federal Silvio 
Costa Filho (PE). Ficha corrida

Ficha corrida
O presidente Lula coloca mais 

um enrolado na Esplanada. O 
novo ministro do Turismo, Celso 
Sabino (União-PA), foi condena-
do a devolver R$1,3 milhão do 
fundão eleitoral por irregulari-
dades na campanha.

Isso vai acabar mal
A família do coronel Naime, pre-

Senador Ciro Nogueira (PP-PI), frasista de primeira, sobre a lengalenga da taxa Selic

so pelo STF por relação com o 
8 de janeiro ficou sabendo pela 
imprensa que um armário caiu 
sobre o militar. Ele foi socorrido 
pelo Corpo de Bombeiros com a 
pressão marcando 6x4.

Sem condições
Para Éder Mauro (PL-) levar 

João Pedro Stedile e José Rainha 
a CPI do MST, na condição de 
convidados, seria o mesmo que 
convidar Marcola e Beira-mar 
para debater o tráfico no Brasil.

Na oposição
O presidente do PP, senador 

Ciro Nogueira (PI), resiste a ade-
são do partido ao governo. Ava-
lia que o próximo semestre terá 
agenda que definirá cláusulas 
pétreas e princípios ideológicos 
inegociáveis para o PP.

Pergunta no Serasa
A descondenação de Lula no 

STF fez parte do programa para 
enrolados?

| Poder sem Pudor

Aqui se faz...
O então deputado federal Aldo 

Rebelo (PCdoB-SP) foi abordado 
por um eleitor, em 2005, na Câ-
mara, que pediu para tirar uma 
foto com ele e depois desaba-
fou: - Até que enfim o Zé Dirceu 
está pagando por tudo que fez 
com o senhor! O ex-ministro da 
Coordenação Política ficou da cor 
da bandeira do seu partido. Deu 
um tapinha no ombro do fã e foi 
embora a passos largos.

A passagem do casal Lula e Janja por Bruxelas, na Bélgica, seguiu o “padrão Lula” de gastança e estadias 
de luxo no exterior. Os dois dias de compromissos de Lula na Europa custaram ao pagador de impostos 
R$427.870,22 só com a hospedagem, revela o portal da transparência. O Steigenberger Wiltcher’s oferece 
uma belíssima suíte real, degrau acima da suíte presidencial, com ampla área de 235m², sala de reuniões 
que confortavelmente acomoda 12 pessoas, além de lareira e ducha a vapor.

Gustavo Paschoa
é mestre em comércio exterior e possui quase 30 anos 
de experiência no setor de logística
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O Ministério Público do 
Amazonas (MPAM), por 
meio da 1ª Promotoria 
de Justiça de Lábrea, 
instaurou, no último dia 
14 de junho, Inquérito Ci-
vil (nº 040.2022.00410) 
para apurar eventual 
improbidade adminis-
trativa com prejuízo ao 
erário relacionado a su-
posto atraso cometido 
pela prefeitura no pa-
gamento de faturas de 
energia referentes ao 
período de 2002 a 2022.

Em agosto de 2022, 
o valor da inadimplên-
cia totalizava R$64.765, 
385,13. A investigação 
toma por base informa-
ções recebidas pelo Ór-
gão Ministerial em 2022 
e registradas na Notícia 
de Fato nº 040-2022-
000410.

O Promotor de Justiça 
Sylvio Henrique Lorena 
Duque Estrada oficiou 
à Prefeitura pedido de 
informações acerca da 

inadimplência de paga-
mentos referentes ao 
consumo de energia. A 
Amazonas Distribuido-
ra, o MPAM solicitou a 
apresentação de plani-
lha com a situação atual 
dos débitos referentes 
ao consumo de energia 
pela Prefeitura.

“Além dos prejuízos 
à população causados 
por eventual corte no 
fornecimento de energia 
aos diversos órgãos mu-
nicipais, a inadimplên-
cia da Prefeitura junto 
à Amazonas Energia 
pode ensejar a respon-
sabilização do gestor 
por ato de improbidade 
administrativa. Caso não 
haja a regularização da 
dívida, os gestores que 
estavam no comando do 
município ao longo dos 
últimos 20 anos serão 
chamados a responder 
judicialmente por isso”, 
declarou o Promotor de 
Justiça.

disse Caio André.
Os partidos haviam 

anunciado a incorpora-
ção no dia 22 de novem-
bro de 2022, afirmando 
o objetivo de unir valo-
res e com comprome-
timento com o Estado 
Democrático de Direito.

Incorporação do PSC ao Podemos 
altera bancadas na CMM

PARTIDOS POLÍTICOS

MPAM instaura inquérito para 
apurar improbidade em Lábrea

A incorporação do 
Partido Social Cristão 
(PSC) ao Podemos, 
aprovada por unani-
midade pelos minis-
tros do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) 
em junho deste ano, 
promove mudanças 
na composição das 
bancadas da 18ª Le-
gislatura da Câmara 
Municipal de Manaus 
(CMM).

Anteriormente com 
dois parlamentares, 
a legenda passa a 
contar, agora, com 
cinco vereadores em 
Manaus, incluindo o 
presidente da Casa, 
Caio André, que as-
sumiu o comando do 
Podemos na esfera 
municipal.

Além de Caio André, 
passaram a integrar a 
bancada do Podemos 
os parlamentares Dr. 
Daniel Vasconcelos e 

AMAZONAS ENERGIA

DIVULGAÇÃO

Legenda passa a contar com cinco parlamentares na 18ª Legislatura da Casa municipal

Governo reúne para tratar 
de reforma tributária
Secretário Alex del 
Giglio destacou 
empenho do governo 
na articulação 
de proposta que 
preserve o Amazonas

DIVULGAÇÃO

Com recente aprovação da 
Proposta de Emenda Consti-
tucional (PEC) 45/2019 (Re-
forma Tributária) na Câmara 
dos Deputados, e envio do 
texto ao Senado, com diretri-
zes de manutenção das van-
tagens competitivas da Zona 
Franca de Manaus, o Governo 
do Amazonas, por meio do Co-
mitê de Assuntos Tributários 
Estratégicos (Cate), reuniu 
representantes dos setores 
produtivos, órgãos gover-
namentais e estudiosos do 
assunto na sede da Secre-
taria de Estado da Fazenda 
(Sefaz-AM), nesta terça-feira 
(18), para analisar e discutir 
o resultado do trabalho de 
proposição.

O encontro também teve 
como objetivo avaliar o acom-
panhamento e articulação do 
governo para a preservação 
do modelo, assim como as es-
tratégias para a continuidade 
da tramitação da PEC no Se-
nado até a promulgação, que 
deve ocorrer ainda este ano.

Criado pelo governador Wil-
son Lima, em 2019, e presidi-
do pelo secretário de fazenda 
Alex del Giglio, o Comitê re-
alizou um acompanhamento 
ativo da evolução das discus-
sões sobre a reforma, em con-
junto com os representantes 
dos setores produtivos e en-
tidades de classe, a bancada 

do Amazonas no Congresso e 
Governo Federal, elaborando 
uma proposta para adequar 
a Zona Franca de Manaus às 
mudanças da reforma, sem 
prejuízo da economia estadu-
al, centrada no modelo.

O texto da PEC da Reforma 
Tributária incorporou quase 
todas as sugestões do Gover-
no do Amazonas e da bancada 
federal amazonense.

No encontro desta terça-

-feira, o secretário Alex del 
Giglio destacou o empenho 
do governo na articulação de 
uma proposta que preservas-
se a economia amazonense 
das mudanças em discussão 
no Congresso.

O coordenador do Cate, Ni-
valdo Mendonça, detalhou o 
texto, que mantém a compe-
titividade da Zona Franca e 
as receitas do Estado, apesar 
das principais características 

da PEC serem a extinção de 
benefícios fiscais e a tributa-
ção no estado de destino, o 
que prejudicaria os estados 
exportadores líquidos, que 
produzem mais do que con-
somem bens e serviços, com 
é o caso do Amazonas.

Na PEC aprovada, foi incluído 
ainda um fundo de compensa-
ção e diversificação da econo-
mia para garantir a sustenta-
ção econômica do modelo no 

futuro. O encontro também 
serviu de “termômetro” do se-
tor produtivo, cujas entidades 
representativas de classe aju-
daram a lotar o auditório da 
secretaria, juntamente com 
as instituições convidadas e 
demais interessados no tema.

Para o Alex Del Giglio, a reu-
nião teve a “importância de 
dar transparência às ações do 
governo e da própria bancada 
federal e de ter um feedback 

Líderes do setor produtivo e entidades discutiram fortalecimento do Amazonas na reforma tributária 

dessas entidades” em relação 
à reforma.

“Foi uma grande vitória esse 
primeiro passo da reforma tri-
butária, com a aprovação na 
Câmara. A gente conseguiu, 
nas diretrizes gerais, garantir 
tanto a competitividade quan-
to a receita própria do estado 
do Amazonas e também um 
fundo de diversificação. (…) O 
governo do estado, junto com a 
bancada federal, está vigilante, 
e tratando com todos os atores 
para que a gente possa obter 
êxito e efetivamente manter 
a vantagem comparativa da 
nossa região”, declarou o se-
cretário.

“É importante colocar que 
o Governo do Estado está vi-
gilante em relação à refor-
ma. A gente estava bastante 
preocupado no início porque 
não se sabia o que ia sair no 
texto, mas o substitutivo saiu 
bem a contento. Podem ter 
certeza que vamos usar todas 
as nossas forças para garantir 
as vantagens comparativas do 
modelo, bem como a arreca-
dação própria do estado e isso 
vai refletir em emprego e renda 
para a população”, completou 
o secretário.

Na reunião, estiveram pre-
sentes representantes da 
Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa), 
da Secretaria de Finanças do 
Município de Manaus (Semef), 
do Centro da Indústria do Es-
tado do Amazonas (Cieam), 
da Federação da Indústria do 
Estado do Amazonas (Fieam), 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil no Amazonas (OAB-AM), 
entre outras autoridades e 
órgãos governamentais, além 
de sindicatos e associações de 
classe e do Terceiro Setor.

Alan Campelo, novo líder 
do partido na CMM. Os ve-
readores Rodrigo Guedes 
e Roberto Sabino já com-
punham o partido antes 
da incorporação do PSC. 

Após reunião com diri-
gentes do Podemos nesta 
segunda-feira (17), o pre-
sidente da CMM ressaltou 

que, à frente da legenda, 
baseará o trabalho na am-
pliação das ações.

“Assumo o Podemos 
municipal com a missão 
tornar, cada vez mais, 
essa uma legenda firme, 
defendendo ações e pro-
postas positivas para Ma-
naus e nosso Amazonas”, 



Manaus, quarta-feira 19 de julho de 2023Política6

DIVULGAÇÃO

Lula quer fim de sanções caso 
Venezuela tenha ‘eleições justas’
Presidentes de 
diversos países 
mediaram reunião 
entre governo 
venezuelano e 
oposição

Após uma reunião com 
representantes do go-
verno e da oposição na 
Venezuela, os presi-

dentes Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT) e Emmanuel Macron 
(França), além de outros líde-
res sul-americanos, publicaram 
uma declaração em que de-
fendem a retirada de sanções 
à Venezuela, desde que o país 
tenha eleições “justas, tanspa-
rentes e inclusivas” em 2024.

O encontro mediado, na últi-
ma segunda-feira (17), reuniu a 
vice-presidente da Venezuela, 
Delcy Rodríguez, e o líder da 
oposição no país, Gerardo Blyde. 
A agenda ocorreu às margens 
da Comunidade de Estados La-
tino-Americanos e Caribenhos 
(Celac) com a União Europeia, 
em Bruxelas, na Bélgica.

Nesta terça-feira (18), che-
fes de Estado publicaram uma 
declaração oficial comum, que 
prevê o “acompanhamento in-
ternacional” do pleito.

“Eles fizeram um apelo em prol 
de uma negociação política que 
leve à organização de eleições 
justas para todos, transparen-
tes e inclusivas, que permitam a 
participação de todos, de acordo 
com a lei e os tratados inter-
nacionais em vigor, com acom-
panhamento internacional”, diz 
o texto.

“Esse processo deve ser acom-

panhado de uma suspensão das 
sanções, de todos os tipos, com 
vistas a sua suspensão comple-
ta”, prossegue.

Também participaram do en-
contro, os presidentes Alberto 
Fernández (Argentina) e Gus-
tavo Petro (Colômbia) e o alto 
representante da União Euro-
peia para Relações Exteriores 
e Política de Segurança, Josep 

Borrell.
“Os chefes de Estado e o 

alto representante concorda-
ram que o relançamento das 
relações entre a UE e a CELAC 
representa uma oportunidade 
de trabalhar em conjunto em 
prol da resolução da situação 
venezuelana.”

Conforme o comunicado, os 
presidentes de Argentina, Brasil, 

Colômbia e França, assim como 
o alto representante europeu, 
“expressaram solidariedade aos 
países que acolhem cidadãos 
venezuelanos e “instaram ao 
governo e à oposição a retomar 
o diálogo e negociações com ob-
jetivo de chegarem a um acordo, 
entre os pontos da agenda, sobre 
as condições para as próximas 
eleições”.

Líderes mundiais reúnem-se em Bruxelas para discutir interações entre Comunidades Latino-Americanas e União Europeia

Bolsonaro 
defende 
seguidores

 Os advogados de Jair 
Bolsonaro (PL) solicitam 
que o Supremo Tribunal 
Federal (STF) indefira 
pedido da Procurado-
ria-Geral da República 
(PGR) para que redes 
sociais forneçam dados 
de identificação de to-
dos os seguidores do 
ex-presidente da Repú-
blica. A defesa enviou as 
ponderações ao ministro 
Alexandre de Moraes, no 
âmbito do Inquérito nº 
4.921, que investiga inci-
tadores dos atos golpis-
tas de 8 de janeiro.

A equipe de defesa 
composta pelos advo-
gados Paulo Amador 
da Cunha Bueno, Daniel 
Bettamio Tesser e o ex-
-secretário de Comuni-
cação de Bolsonaro Fábio 
Wajngarten argumenta 
que a solicitação da PGR 
tem o intuito de “pro-
mover medidas aptas 
à intimidação político-
-ideológica de milhares 
de cidadãos brasileiros”.

A iniciativa faz referên-
cia ao pedido do Ministé-
rio Público Federal (MPF) 
para que as empresas 
de redes sociais em que 
Jair Bolsonaro tem conta, 
como Instagram, TikTok, 
Facebook, YouTube, 
Twitter e LinkedIn, en-
viem um arquivo com a 
lista completa e os dados 
de identificação de todos 
os seguidores.

Paola Gaia estava registrada como assistente de gabinete parlamentar (APC-4) desde janeiro de 2021

Blogueira presa por planejar morte de ex-patroa 
recebia salário de gabinete de deputado 

DIVULGAÇÃO

A blogueira Chrysline Pa-
ola Oliveira Gaia, de 31 anos, 
presa por ser suspeita de 
planejar a morte de ex-
-patroa, na segunda-feira 
(17), recebia salário mensal 
do gabinete do deputado 
estadual Sinésio Campos. 
Ela obteve no mês de ju-
nho o salário líquido de R$ 
1.854,80.

De acordo com o Siste-
ma de Apoio ao Proces-
so Legislativo (SAPL) da 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), Pao-
la Gaia estava registrada 
como assistente de gabi-
nete parlamentar (APC-4) 
desde janeiro de 2021.

Nota de exoneração
Em respostas às acusa-

ções, a assessoria do De-
putado Estadual Sinésio 
Campos emitiu uma nota 
declarando que já foi solici-
tado imediata exoneração 
de Paola Gaia.

“O deputado Sinésio 
Campos informa que, após 
a divulgação na impren-
sa sobre o suposto crime 
praticado pela servidora 
Paola Gaia, solicitou ime-
diata exoneração da referi-
da servidora. Reafirmamos 
que somos contrários a 
qualquer prática crimino-
sa” , afirmou.

Prisão
A blogueira Chrysline Pa-

ola Oliveira Gaia foi presa, 
na segunda-feira (17), pelos 
crimes de roubo e recepta-

ção, que teve como vítima 
uma empresária, dona de 
uma loja de roupas lo-
calizada no bairro Nossa 
Senhora das Graças, Zona 
Centro-Sul de Manaus.

Junto a blogueira, ou-
tros suspeitos de integrar 
a quadrilha também foram 
presos, eles foram identifi-
cados como Denick Harley 
Feitoza Barata, Manuela 
Nayara Afonso Conde e 

Oyama Brendon Lopes 
de Souza.

O delegado da Polícia 
Civil, Thomaz Vasconce-
los disse que a blogueira 
tinha informação privile-
giada por estar ajudando 
a proprietária da loja a 
organizar um bazar.

“Ela foi a responsável por 
abrir o portão, em dado 
momento ela teve acesso 
ao controle, permitindo a 

entrada dos demais com-
parsas. Todos os envolvi-
dos disseram que a ordem 
de Paola não era apenas 
para roubar a carga, mas 
também deveriam matar 
a dona da loja”, contou o 
delegado. 

Ainda segundo a autori-
dade policial, Paola afirma 
que a ordem partiu de ou-
tra acusada, uma mulher 
conhecida como Nayara.

“Paola disse que não foi 
ela que deu a ordem, a 
decisão partiu de Naya-
ra. Nas imagens, os crimi-
nosos agiram com muita 
violência contra a dona da 
loja mesmo sem ela rea-
gir”, finalizou Vasconcelos.

Os envolvidos irão res-
ponder por roubo e as-
sociação criminosa, e 
aguardam a audiência de 
custódia.

VERBA PÚBLICA STF

Desde que assumiu o gover-
no, em janeiro, Lula tem defen-
dido a retomada das relações 
diplomáticas com o país vizinho. 
Ele recebeu o presidente Ni-
colás Maduro em Brasília, no 
último mês de junho, quando 
causou incômodo com os pares 
latino-americanos ao dizer que 
a situação venezuelana trata-
-se de uma “narrativa” antide-
mocrática.

Durante a reunião, nessa 
segunda em Bruxelas, a situa-
ção na Venezuela e as relações 
internacionais do país foram 
tema da agenda, que durou 
cerca de uma hora e meia.

Na ocasião, presidente Lula 
voltou a falar que o país é o 
responsável pela resolução de 
seus próprios problemas. “Só os 
venezuelanos podem resolver 
o problema do país”, ressaltou 
o petista.

As eleições presidenciais na 
Venezuela, no ano que vem, 
são motivo de preocupação 
internacional. Isso porque, 
três dos principais candidatos 
a opositor do atual chefe de 
Estado, Nicolás Maduro, fo-
ram impedidos de concorrer 
ao pleito. Maduro também 
proibiu que organismos in-
ternacionais acompanhem as 
eleições para atestar a lisura  
do processo.
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Estudo aponta que milhões de 
empresas estão inadimplentes
Cerca de 6,5 
milhões de 
empresas estão 
inadimplentes, 
totalizando R$ 116,2 
bilhões em dívidas 

DIVULGAÇÃO

O Indicador de Inadim-
plência das Empre-
sas, do Serasa Expe-
rian, apontou que, em 

maio, 6,5 milhões de empre-
sas estavam inadimplentes 
no país, totalizando R$ 116,2 
bilhões em dívidas. De acor-
do com o levantamento, em 
média, as empresas possu-
íam à época, sete compro-
missos vencidos. Como nos 
meses anteriores, empresas 
do setor de Serviços lide-
ram o levantamento, com 
54% delas em condição de 
endividamento, seguidas por 
companhias do ramo comer-
cial, com 37,1%.

O levantamento mos-
trou que 89% dos negócios 
inadimplentes são micro, pe-
quenas e médias empresas, 
que somam 58 milhões de 
empreendimentos com dívi-
das. Outra pesquisa, realiza-
da pelo Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae) em con-
junto com o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE), aponta que 24% das 
micro e pequenas empresas 
estão inadimplentes.

Em Tempo

Empreendedores brasileiros preo-
cupados com inadimplência

cação financeira, a ausência 
de reserva de emergência e 
má administração financeira, 
bem como à recorrência a 
sucessivos empréstimos.

“A maioria dos pequenos 
empresários recorrem aos 
empréstimos frente às di-
ficuldades encontradas na 
gestão do negócio”, diz Sou-
za, que explica que esta é 
uma medida comum entre 
empreendedores desta ca-

tegoria empresarial no sen-
tido de tentar sanar as crises 
financeiras, o que muitas ve-
zes ocasiona uma “bola de 
neve”, resultando em endi-
vidamento.

Com efeito, a taxa média 
praticada por operadoras de 
cartão de crédito, quando 
parcelado, subiu de 6,72% ao 
mês, em junho de 2020, para 
9,61%, atualmente. No crédi-
to rotativo, quando é pago o 

valor mínimo da fatura, a taxa 
cresceu de 11,97% para 15,22%

Planejamento financeiro 
Souza pontua que antes 

mesmo de pedir um emprés-
timo, o empreendedor deve 
estruturar um plano sólido, 
tanto sobre como o dinheiro 
será usado quanto de que 
maneira o crédito será pago. 
“Uma estratégia de reem-
bolso bem planejada pode 
ajudar a evitar o acúmulo de 

dívidas desnecessárias.”
O fluxo de caixa da empresa 

deve ser acompanhado de 
perto, explica ele, de modo 
que seja possível identificar 
rapidamente quaisquer pro-
blemas que possam surgir 
com o pagamento das dívi-
das. É importante conside-
rar, também, contudo, ter um 
fundo de emergência para 
lidar com momentos de crise.

Uma pesquisa nacional do 
Sindicato da Micro e Pequena 
Indústria do Estado de São 
Paulo (Simpi) divulgada em 
maio, por fim, mostrou que 
76% dos empreendedores 
atribuem o endividamento 
dos seus negócios às altas 
taxas de juros. A Taxa Selic 
está fixada, desde agosto do 
ano passado, em 13,75 %. O 
valor é o maior desde 2016.

“Historicamente, o Brasil 
possui taxas de juros altas, 
o que encarece o crédito e 
dificulta o pagamento das 
dívidas”, explica o advogado 
especializado em direito ban-
cário Tallisson Souza. A alta 
nos juros afeta diretamen-
te empresas que recorrem 
a empréstimos e financia-
mentos para adquirir bens e 
serviços.

De acordo com Souza, os 
pequenos empresários do 
país são os mais vulnerá-
veis, pois não contam com 
grandes investimentos, não 
possuem reserva de capital, 
muitas vezes dependem ex-
clusivamente da população 
local e têm dificuldades em 
estabelecer preços competi-
tivos diante da concorrência.

O advogado explica que 
empresários costumam re-
correr a empréstimos para 
suprir necessidades diárias 
da empresa quando os gastos 
básicos já consomem uma 
parcela significativa da ren-
da obtida. O endividamento 
dos pequenos negócios no 
Brasil, neste sentido, pode 
ser atribuído a diversas cau-
sas, como a falta de edu-

Feiras de Artesanato faturam 
quase R$ 50 mil em vendas 

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi), promoveu 
duas Feiras de Artesanato Itine-
rante, com o faturamento total 
de R$ 46.651,35, no arraial do 
Centro Social Urbano (CSU) do 
Parque 10 de Novembro, Zona 
Centro-Sul e no Festival Fol-
clórico do Amazonas, no Centro 
Cultural dos Povos da Amazônia, 
Zona Sul.

As feiras ocorreram ao lon-
go do mês do festival junino 
promovido pela Prefeitura de 
Manaus, sendo de 9 de junho a 
9 de julho no arraial do CSU do 
Parque 10, com R$ 43.144,35; e no 
Festival Folclórico do Amazonas, 
no Centro Cultural dos Povos 
da Amazônia, de 11 a 25/6, com 
o faturamento no valor de R$ 
3.507,00.

As exposições têm como obje-
tivo intensificar a cultura empre-
endedora, por meio das vendas 
de artesanatos produzidos com 
materiais da Amazônia e artigos 
confeccionados à mão.

“As feiras de artesanato têm 
um impacto econômico signi-
ficativo em nossa cidade”, des-
tacou o secretário da Semtepi, 
Radyr Júnior.

Conforme dados do Departa-
mento de Economia Solidária 
e Criativa (Desc), atualmente a 
Semtepi tem em torno de 1,5 mil 
artesãos cadastrados. Ao todo, 
foram 45 artesãos selecionados, 
por meio de um sorteio, para 
exporem seus produtos durante 
os eventos. As mercadorias vão 
desde chaveiros, bolsas, bijute-
rias, artesanato indígena, rou-
pas infantis, tablados, até artigos 
para os pets.

EMPREENDEDORISMO

Feira de Artesanato Itinerante

Trabalhadores da Volkswagen em Taubaté

Volkswagen e Mercedes-Benz 
anunciam suspensão de trabalhadores

A Volkswagen anunciou que vai 
colocar trabalhadores de sua fábri-
ca em Taubaté, no interior paulista, 
em layoff (suspensão). Segundo 
o Sindicato dos Metalúrgicos de 
Taubaté e Região (Sindmetau), a 
medida vai atingir 800 trabalha-
dores.

Layoff significa que esses tra-
balhadores terão seus contratos 
suspensos temporariamente. De 
acordo com a Volkswagen, o layoff 
vai ocorrer em um turno de produ-
ção e terá início no dia 1º de agosto, 
com previsão de durar dois meses.

“A ferramente de flexibilização 
está prevista em acordo coletivo 
firmado entre o sindicato e cola-
boradores da Volkswagen”, diz nota 
que foi enviada pela empresa.

O sindicato diz que o layoff pode 
durar até cinco meses e que a 
montadora informou que a sus-
pensão dos contratos será feita 
para adequar o volume de produ-
ção ao mercado.

“Infelizmente, a taxa de juros, a 
Selic, continua em 13,75% e invia-
biliza a venda de carros novos, já 
que dois terços dessas vendas são 
feitas por financiamento. Com isso, 
as montadoras têm enfrentado um 
acúmulo de veículos em estoque 
nos pátios”, disse Claudio Batista, 
o Claudião, presidente do sindicato, 
por meio de nota.
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De acordo com o sindicato, 
a fábrica de Taubaté conta 
com cerca de 3,1 mil trabalha-
dores, que produzem o Polo 
Track, novo carro de entrada 
da montadora.

Mercedes-Benz
A Mercedes-Benz informou 

que está estendendo o layo-
ff para os trabalhadores da 
fábrica de São Bernardo do 
Campo (SP), “em razão do atual 

nível de demanda de veículos 
comerciais no mercado brasi-
leiro”. Segundo a montadora, 
o layoff é para a produção 
de caminhões e agregados e 
foi estendido até o dia 31 de 
agosto.

“Importante esclarecer que 
não estamos com a produção 
totalmente parada. Estamos 
operando com um turno e ajus-
tando os volumes”, informou a 
montadora.
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‘Parentas que Fazem’ financia 
organizações de mulheres indígenas
Projeto vai 
selecionar cinco 
organizações 
lideradas por 
mulheres indígenas 
do Amazonas

LARISSA SILVA

Mulheres indígenas 
que não se inscre-
veram para garan-
tir o financiamento 

em projetos de empreende-
dorismo podem até o dia 13 de 
agosto apresentar suas pro-
postas à Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS). O projeto 
vai selecionar cinco iniciati-
vas, que receberão o aporte 
de R$ 250 mil para execução 
em até 12 meses.

A chamada foi lançada no 
dia 16 de junho e encerra-
ria no dia 16 de julho, mas 
foi prorrogada até agosto. 
De acordo com a chamada, 
serão selecionadas organi-
zações formais ou informais 
que tenham atuação no Ama-
zonas, com reconhecimento 
ou autodeclaração indígena, 
e com gestão de mulheres 
indígenas.

As propostas devem ser 
encaminhadas para o e-mail 
parentasquefazem@fas-
-amazonia.org e WhatsApp 
(92) 98643-0844. O edital 
com informações detalhadas 
está disponível em https://
fas-amazonia.org/progra-
mas/solucoes-inovadoras/

Em Tempo

Empreendedoras in-
dígenas do Amazonas

pulações da Amazônia. Em 
2023, a instituição completa 
15 anos de atuação com nú-
meros de destaque, como o 
aumento de 202% na renda 
média de milhares famílias 
beneficiadas e a queda de 
40% no desmatamento em 
áreas atendidas entre 2008 
e 2021.

Sobre a Coiab
A Coordenação das Organi-

zações Indígenas da Amazô-
nia Brasileira (Coiab), é uma 
organização indígena com 34 

anos de atuação na defesa 
dos direitos indígenas a ter-
ra, saúde, educação, cultura 
e sustentabilidade, conside-
rando a diversidades de po-
vos, e visando sua autono-
mia por meio de articulação 
política e fortalecimento das 
organizações indígenas.

É a maior organização in-
dígena regional do Brasil em 
número de povos incluídos 
e área de abrangência. Atua 
em nove estados da Amazô-
nia Brasileira (Acre, Amapá, 
Amazonas, Maranhão, Mato 

Grosso, Pará, Rondônia, Ro-
raima e Tocantins), e está 
articulada com uma rede 
composta por associações 
locais, federações regionais, 
organizações de mulheres, 
professores, estudantes in-
dígenas, e subdividida em 64  
regiões de base.

Sobre a Makira E’ta
A Rede de Mulheres Indí-

gena do Estado do Amazonas 
– Makira E’ta é uma Organiza-
ção da Sociedade Civil (OSC) 
independente, privada, de in-

teresse público, sem vínculos 
político-partidários, com fins 
não econômicos, fundada no 
dia 29 de julho de 2017.

Tem como missão a promo-
ção e o desenvolvimento so-
cial, político e econômico, com 
prioridade à mulher indígena. 
A Makira E’ta acredita em uma 
sociedade com igualdade de 
oportunidades a todos e nes-
te o protagonismo da mulher 
indígena principalmente nas 
comunidades que são exclu-
ídas das políticas públicas dos 
municípios.

agenda-indigena/.
O projeto tem apoio do Goo-

gle.org, instituição filantrópi-
ca do Google, e parceria com 
a Coordenação das Organiza-
ções Indígenas da Amazônia 
Brasileira (Coiab) e Rede de 
Mulheres Indígenas do Ama-
zonas (Makira-E’ta).

Além do aporte financeiro, 
as organizações selecionadas 
receberão serviços de inicia-
ção empreendedora, asses-
soria técnica e treinamentos 
em gestão para cada projeto 
selecionado.

Como apoio nas elabora-
ções de propostas para sub-
missão na chamada, serão 
realizados quatro encontros 
virtuais para orientações. Os 
encontros acontecerão por 
meio do Google Meet e de-
talhes podem ser obtidos pelo 
e-mail parentasquefazem@
fas-amazonia.org.

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentá-
vel da Amazônia por meio de 
programas e projetos nas áre-
as de educação e cidadania, 
saúde, empoderamento, pes-
quisa e inovação, conservação 
ambiental, infraestrutura co-
munitária, empreendedoris-
mo e geração de renda. 

A FAS tem como missão 
contribuir para a conservação 
do bioma pela valorização da 
floresta em pé e de sua bio-
diversidade e pela melhoria 
da qualidade de vida das po-

Treinamento direcionado para 
empresários amazonenses

Os empreendedores que 
buscam um nível de excelên-
cia em seus negócios terão a 
oportunidade de integrar um 
grupo seleto de captação do 
conhecimento de alta perfor-
mance, networking, soluções 
inovadoras e geração de gran-
des números por meio do Se-
brae Premium.

O programa de quatro meses 
de acompanhamento imersivo 
com atividades e conteúdos 
reúne os maiores nomes do 
mercado e tem vagas limitadas. 
As inscrições podem ser feitas 
em sebraepremium.com.br.

Com atividades presenciais 
em Manaus, o Sebrae Premium 
oferecerá quatro encontros 
mensais com especialistas em 
masterclasses, momentos de 
perguntas e respostas e jantar 
requintado em restaurante de 
alto padrão. O ALL IN Hub pro-
moverá ainda três eventos “Hot 
Seats”, onde os membros com-
partilham experiências e partici-
pam de Happy Hour para fechar 

negócios com networking.
A experiência encerra com 

uma MasterClass especial, 
premiação dos membros e 
jantar exclusivo em hotel se-
lecionado. Os membros terão 
acesso exclusivo à extensão 
digital do programa, por meio 
uma plataforma vip com con-
teúdo bônus.

O treinamento será dividi-
do em quatro eixos: vendas, 
marketing digital, finanças e 
investimentos, empreende-
dorismo e mentalidade. E as 
orientações serão comanda-
das, respectivamente, por es-
pecialistas reconhecidos na-
cionalmente: Alfredo Suares, 
Camila Renaux, Gustavo Cer-
basi e Geraldo Rufino.

O primeiro encontro está 
marcado para o dia 27, a partir 
das 17h. Em razão do número 
restrito de membros, as vagas 
são bastante limitadas e os 
interessados podem acessar as 
formas de pagamento no site 
sebraepremium.com.br.
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Alfredo Suares, Camila Renaux, Gustavo Cerbasi e Geraldo Rufino

Grupo de trabalhadores da empresa Sinapsy Consultoria

‘QI’ tem papel relevante para 
crescimento no mercado de trabalho

Uma das frases comuns no mundo 
do trabalho é: “Mas para conseguir 
uma vaga nesta empresa é preciso 
QI”. Para alguns pode ter conotação 
ruim, mas dar e receber indicação é 
uma estratégia eficaz de networking 
e que muitas vezes facilita o processo 
de seleção de profissionais.

Só para se ter uma ideia, há estima-
tivas que apontam que cerca de 70% 
das vagas existentes no mercado de 
trabalho não são divulgadas em clas-
sificados e nem em redes sociais, logo, 
elas são preenchidas por indicação.

A ferramenta é tão poderosa que 
o Instituto de Desenvolvimento de 
Conteúdo para Executivos (IDCE) 
apontou que 80% dos empresários 
de pequenas e médias empresas re-
conhecem o networking como uma 
forma estratégica de identificação de 
talentos, ou seja, quem sabe utilizá-la, 
tem uma vantagem.

Mas há diferença entre “Quem in-
dica – QI” e o networking? Há quem 
diga que sim. O QI ocorre de maneira 
interna. Um colaborador de uma em-
presa fica sabendo de uma vaga e 
indica um amigo, um conhecido. Já o 
networking é externo, ocorre com os 
relacionamentos das pessoas, sejam 
pessoais ou profissionais. De qualquer 
modo, as duas formas são resultados 
de relacionamentos.

Segundo a Psicóloga e Diretora 
Técnica da Sinapsy Consultoria, que 
é especializada em recrutamentos e 
seleção, Leuza Medeiros “Networking 
é a capacidade de estabelecer cone-
xões com pessoas ou grupos que têm 
os mesmos interesses que você. Se 
convencionou que seria voltado para o 
mundo corporativo, mas, na verdade, 
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networking é tudo aquilo que a 
gente constrói ao longo da vida 
em termos de relacionamento”, 
explica Medeiros.

O networking, que em tradu-
ção livre significa rede de traba-
lho, tem dois princípios básicos, 
acrescenta a especialista: “O 
fundamento do networking é a 
reciprocidade. O benefício precisa 
ser mútuo. Para eu ter conexão 
com outra pessoa, outro grupo, 
eu preciso ter interesses seme-
lhantes e os interesses têm que 
ser para ambas as partes.”

A construção de uma rede de 
reciprocidade começa cedo, ain-
da na escola e por toda a vida do 
ser humano, que vai se conectar 
com outras pessoas. Em determi-
nados momentos, elas poderão 
fazer uma indicação ou mesmo 

montar um negócio juntas. O seu 
colega de escola hoje pode ser 
o presidente de uma empresa 
amanhã.

E para construir networking, o 
profissional precisa estar conec-
tado também nas redes sociais 
e frequentar locais que possibi-
litem boas trocas profissionais, 
como os escritórios comparti-
lhados.

“Pelo simples fato de as pesso-
as estarem no mesmo ambiente 
trabalhando, identificando ou-
tros parceiros ali, em um am-
biente com o desenvolvimento 
de produtos e serviços, o poder de 
multiplicação das sinergias e indi-
cações é enorme. O coworking é 
um espaço muito adequado para 
a formatação e a composição do 
networking”, ressalta Medeiros.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, rea-
lizou, na manhã des-
ta terça-feira, (18), 

a reinauguração da escola 
municipal Nossa Senhora 
das Graças, no bairro Colô-
nia Antônio Aleixo, na zona 
Leste, que não recebia uma 
reforma completa desde a 
inauguração, em 1984. Ago-
ra, a unidade de ensino, que 
é administrada pela Secre-
taria Municipal de Educação 
(Semed), vai atender apro-
ximadamente 850 alunos, 
do 6º ao 9º ano do ensino 
fundamental e da Educação 
de Jovens e Adultos (EJA). 

Durante o seu discurso, 
David Almeida destacou 
que essa é a sexta escola, 
de um total de sete que 
existem no bairro, que foi 
totalmente revitalizada 
pela atual administração 
municipal, confirmando, 
assim, o compromisso fir-
mado em olhar para as pes-
soas que mais precisam na 
cidade de Manaus.

“Eu vou nos lugares, co-
nheço muita gente e faço 
questão de ouvir as pessoas, 
e faço questão de dizer que 
o tempo de esquecimento 
do bairro Colônia Antônio 

Unidade vai atender 
aproximadamente 
850 alunos
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Unidade teve a pintura revitalizada, além da substituição elétrica e outros serviços 

Escola é reinaugurada após 
39 anos sem reformas 

Aleixo acabou. Essa é a sexta 
escola que reinauguramos 
aqui. Além disso, já temos o 
projeto para a construção da 
maior UBS (Unidade Básica 
de Saúde) da cidade tam-
bém no Colônia. Esse olhar 
carinhoso só é possível, por-
que também sou oriundo de 
comunidade e conheço bem 
a realidade dessa população 
e o que eles precisam. Esse é 
o meu papel, como gestor, e 
fico muito feliz em conseguir 
entregar esses serviços”, 
enfatizou Almeida. 

As obras na escola munici-
pal Nossa Senhora das Gra-
ças iniciaram em novembro 
de 2022. O local passou por 
substituição total na ins-
talação elétrica, luminárias, 
pintura interna e externa, do 
forro e revestimentos do re-
servatório de água das lou-
ças, paisagismo, instalação 
da coifa, botão do pânico, 
grade de contenção, dre-
nos dos condicionadores de  
ar embutidos.

Alguns ambientes foram 
ampliados, como a cozinha, 
refeitório, banheiros, salas 
dos professores e de arqui-
vo. Além disso, teve a cria-
ção de novos espaços como 
banheiro para Pessoas com 
Deficiência (PcDs), depósi-
tos de materiais de limpeza, 
de alimentos, do freezer e 
utensílios, sala da diretoria, 
pedagogia, de recurso, de 
música e rampas de acessi-
bilidade, com guarda corpo 
e corrimão, e também de 
uma fossa.

SERVIÇOS SAÚDE

Mais de 900 moradores são beneficiados 
Com aumento nos casos de Zika, testes em gestantes são prioridade

Moradores do beco Nonato recebem 
serviço de saneamento básico 

Amazonas tem mais de 
100 casos de Zika vírus 

Redação

O beco Nonato é a pri-
meira área de palafitas de 
Manaus a receber água 
tratada e rede de esgoto. 
São mais de 900 mora-
dores beneficiados nes-
sa localidade do bairro 
Cachoeirinha, zona Sul. A 
Prefeitura de Manaus, via 
Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf), 
atuou em conjunto com 
a Águas de Manaus para 
implantar a melhoria nes-
sa comunidade.  

A gestão municipal 
avançou em 7% da rede 
de cobertura sanitária de 
esgotamento de Manaus, 
chegando a 26%. E a meta 
é alcançar 30% até final 
de 2023.

“É mais um avanço da 
gestão em relação à infra-
estrutura da nossa cidade. 
Ouvimos relatos de que, 
por aqui, os moradores es-
peravam há mais de 40 
anos por esse progresso”, 
afirma o secretário de 
Obras, Renato Junior.

A Seminf, por meio da 

Redação

Entre janeiro e abril 
deste ano, triplicou o 
número de casos de 
Zika vírus notificados 
no Brasil. Foram 6,2 
mil registros, alta de 
289% em comparação 
ao mesmo período de 
2022. Do total no país, 
109 casos foram cata-
logados no Amazonas. 
Os dados do Ministério 
da saúde (MS) chamam 
a atenção para a im-
portância de conhecer 
os meios de preven-
ção e saber identificar 
os primeiros sinais da 
doença, especialmen-
te para a busca de um 
diagnóstico precoce.

O alerta é maior para 
as gestantes e pessoas 
acima de 60 anos, que, 
segundo o MS, são mais 
propensas a desenvol-
ver complicações da do-
ença. Vale lembrar que o 
país também viveu, entre 
2015 e 2016, uma epide-
mia de Zika, ocasionando 
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O chefe do Executivo mu-
nicipal afirmou que, com a 
nova estrutura física e com 
as iniciativas implementadas 
pela Semed no ensino peda-
gógico, em pouco tempo, será 
possível colher bons frutos 
na educação das crianças e 
jovens da localidade.

“Nós estamos trabalhan-
do para mudar a vida da 
população da cidade de Ma-
naus. Até o final do meu 
mandato, muito provavel-
mente, vamos passar de 
R$ 50 milhões de investi-
mentos no Colônia Antônio 
Aleixo. Estamos mudando 
a cidade desse jeito. Essa 
é a escola de número 331 
reinaugurada, ampliada ou 
construída pela nossa ges-

tão. Além disso, estamos 
investindo na melhoria do 
ensino que é oferecido aos 
nossos jovens. Isso é funda-
mental para que possamos 
ter uma geração preparada 
para todos os desafios que 
terão pela frente”, afirmou 
o prefeito.

A escola possui ainda dez 
salas de aulas, Centro de 
Tecnologias Educacionais 
(CTE), biblioteca e salas 
da diretoria pedagógica, 
professores, de música  
e recursos.

Titular da Semed, Dulce 
Almeida salientou o atual 
momento vivido pela Pre-
feitura de Manaus, que vem 
realizando entregas em to-
das as zonas da cidade, não 

deixando de lado os bairros 
mais distantes do centro 
da capital.

“Todas as semanas esta-
mos realizando reinaugu-
rações por toda a cidade 
de Manaus. Indo para os 
bairros mais distantes, para 
as comunidades das zonas 
rural e ribeirinha, olhando 
nos olhos dessas pessoas 
que, por anos, foram esque-
cidas pelo poder público. É 
uma felicidade fazer parte 
de uma gestão tão humani-
zada como essa do prefeito 
David Almeida. Eu, que sou 
oriunda da sala de aula, sou 
grata pela oportunidade de 
levar essas melhorias para 
os servidores da educação e 
para os alunos. Só assim va-

mos conseguir construir um 
futuro melhor para a nossa 
cidade”, concluiu Dulce.

A aluna Mirela Silva, 14, 
que estuda na escola desde 
o 6º ano, lamenta que seja 
o seu último ano na unida-
de de ensino. “Essa reforma 
foi maravilhosa. Há anos, a 
gente sofria com a estrutura 
da escola, estava tudo muito 
feio, acabado mesmo. Hoje 
estou feliz e triste, porque 
nossa escola está linda, mas 
também é o meu último ano 
estudando aqui. Nossa pra-
ça está perfeita com esses 
bancos. Eu adoro ler e antes 
me sentava no chão, agora 
tem esses bancos embaixo 
da árvore, ficou super legal”, 
disse a aluna.

Unidade Gestora de Projetos 
Municipais de Abastecimento 
de Água e Esgotamento Sanitá-
rio (UGPM-Água), acompanhou 
a instalação dos 350 metros 
de tubulações de esgoto, que 
possui uma estação elevatória, 
responsável por recolher os de-
jetos humanos da região e levar 
até a Estação de Tratamento de 
Esgoto do bairro de Educandos 
(ETE Educandos).

A ação integrada partiu das 
solicitações dos moradores à 
UGPM-Água, que acionou a 
concessionária, coordenou os 
serviços e constatou as regu-
laridades da obra. O sistema 
deve, ainda, auxiliar na recupe-

ração do igarapé Mestre Chico.
Gisele Dantas, moradora 

antiga do beco, explica que, 
com o sistema implantado, a 
comunidade deixa de sofrer 
com problemas de alagação, de 
odor e de exposição a doenças. 
“Eu estou muito feliz com o 
trabalho da prefeitura, por nos 
ajudar a ter um saneamento 
básico que a gente nunca teve. 
Eu nunca tive vontade de sair 
daqui, e agora que não tenho 
mesmo. O problema era sério, 
os dejetos ficavam debaixo da 
nossa casa, com um odor hor-
rível e as crianças viviam doen-
tes. Nós só temos de agradecer, 
pois a diferença é grande”.

uma série de complicações 
em recém-nascidos, incluin-
do microcefalia.

O diagnóstico para o Zika 
vírus é clínico, feito por um 
médico. Já a confirmação se 
dá por meio de exames, como 
o de sorologia (IgG e IgM). “O 
exame de IgG pode identifi-
car uma infecção anterior, 
estando assim a paciente 
imune a uma nova infecção, 
podendo ficar mais tranqui-
la durante a gestação. Já o 
IgM + acusa uma infecção 
recente e atual, reforçando a 
importância de um pré-natal 
mais rigoroso no caso das 

gestantes”, comenta a mé-
dica ginecologista e obstetra 
Tássia Botelho. 

Ela diz que a doença cos-
tuma se manifestar de ma-
neira similar a uma virose, 
por isso, é preciso avaliar 
o contexto com um profis-
sional. “Para a maioria das 
pessoas, é comum ter dores 
no corpo, febre, dores nas 
articulações e vermelhidão 
na pele. Para diagnosticar, 
é preciso uma história de-
talhada do paciente, como 
possível exposição a locais 
com alta incidência da do-
ença”, pontua.
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Novo laboratório de informática 
no Ceti Gilberto Mestrinho
Espaço integra 
ações do 
programa Educa+ 
Amazonas, 
lançado em 2021

DIVULGAÇÃO

Os estudantes do Cen-
tro Educacional de 
Tempo Integral (Ceti) 
Gilberto Mestrinho, 

localizado no bairro Educan-
dos, Zona Sul, afirmam que 
novos conhecimentos e ex-
periências com projetos de 
tecnologia devem ocorrer em 
suas vidas com o laboratório 
de robótica - Espaço Maker, 
que foi inaugurado, na segun-
da-feira (17), pelo governador 
do Amazonas em exercício, 
Tadeu de Souza.

O laboratório é o 51º a ser 
entregue pelo Governo do 
Amazonas, de um total de 100 
planejados para todo o estado, 
e integra o projeto Fazer para 
Aprender, que faz parte do 
programa Educa+ Amazonas, 
lançado pelo governador Wil-
son Lima em 2021.

“É uma grande satisfação 
poder fazer a entrega do 51º 
laboratório, que vem facilitar, 
com toda certeza, o trabalho 
dos nossos docentes junto à 
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nossa juventude e adolescen-
tes, que estão muito à fren-
te do processo. E, por conta 
disso, precisamos implemen-
tar ações como essas para 
que, de fato, possamos falar 
a mesma linguagem deles”, 
afirmou a secretária executiva 

pedagógica da Secretaria de 
Educação, Arlete Mendonça.  

A aluna Marilnelsa Sales, 16, 
conta que o apoio do ensino 
bilíngue na escola (português 
e inglês) vai ajudar no seu 
desenvolvimento no projeto 
de lógica de programação. 

“É muito importante porque 
nosso conhecimento pode 
avançar, além daquilo que é 
ensinado em nossa escola. É 
muito bom o ensino na minha 
escola, por ser bilíngue, pois 
posso fazer programação no 
idioma inglês e adaptar na 

minha história em quadrinho”. 
O estudante Juan Daniel Al-

meida, 17, faz parte do projeto 
de impressão em 3D, e disse que 
o laboratório traz boas pers-
pectivas para sua formação. “A 
inauguração desse laboratório 
representa muito, porque a 

A partir de informações 
geográficas de imagens de 
satélites, fiscais do Instituto 
de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam) identifi-
caram 23 pontos onde era 
realizada a fabricação ilegal 
de carvão vegetal. Uma ope-
ração foi efetuada na última 
semana com o objetivo de 
reprimir essa prática ilegal. 
Dos 23 fornos mapeados, 
18 foram destruídos e três 
motosserras sem registro 
foram apreendidas, no Vici-
nal ZF 09, do Distrito Agro-
pecuário da Suframa. Os ou-
tros cinco fornos estavam 
em local de difícil acesso e 
a equipe foi impossibilitada 
de chegar até eles.

Segundo os fiscais do ór-
gão, cada forno possui uma 
capacidade de produção 
média de 30 sacas de car-
vão por semana. No total, o 
número de sacas de carvão 
chega, aproximadamente, a 
600 sacas por semana.

O diretor-presidente do 
Instituto de Proteção, Julia-
no Valente, destacou a atua-
ção da equipe de fiscalização 
e salientou a importância do 

serviço de monitoramento 
que o Ipaam realiza por meio 
do Centro de Monitoramen-
to Ambiental e Áreas Prote-
gidas (CMAAP). 

“A celeridade e a precisão 
fornecidas pelo nosso siste-
ma de monitoramento se 
tornam imprescindíveis na 
hora de fiscalizar e autuar 
ilícitos ambientais. Para-
benizo ainda os fiscais do 
Ipaam que atuaram nessa 
diligência, mostrando a pro-
atividade do órgão e a eficá-
cia da fiscalização, além do 
que essa é uma atividade 
passível de licenciamento 
ambiental e precisa ser con-
trolada”, enfatizou Valente.

De acordo com os fis-
cais, se trata de uma se-
quência ilegal: derrubadas, 
ocupação de área, venda 
de madeira retirada de for-
ma criminosa, produção e 
venda de carvão, além de 
uso de motosserra em área 
não autorizada. Ao todo 22 
procedimentos administra-
tivos, entre multas, embar-
gos, destruição e apreensão 
foram consumados em uma 
única operação.

Embarque e desembarque mais 
seguros após 22h em Manaus 

SEGURANÇA 

Ipaam destrói 18 fornos 
ilegais na AM 010

Com foco na segurança 
dos usuários do trans-
porte público, a Prefei-
tura de Manaus, por meio 
do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU), determinou que 
as empresas que operam 
as linhas de ônibus de 
Manaus permitam o em-
barque e o desembarque 
fora do ponto de parada 
de ônibus, a partir de 22h, 
em locais mais seguros  
aos passageiros. 

A medida começou a va-
ler desde a segunda-feira, 
(17) e recomenda o embar-
que e o desembarque em 
locais preferencialmente 
iluminados, onde haja ao 
menos residência ou co-
mércio nas proximidades.

O diretor-presidente do 
IMMU, Paulo Henrique 
Martins, detalhou a medida. 
“Por orientação do prefeito 
David Almeida, fizemos um 
planejamento para que, a 
partir das 22h, o usuário 
de transporte que se sentir 
inseguro em um ponto de 
ônibus possa aguardar o 
coletivo em um lugar onde 
seja mais seguro, fora da 
parada regular. Pode ser 
próximo a uma drogaria, 
por exemplo, um comércio 
ou qualquer outro lugar que 
ofereça mais segurança do 
que no ponto de ônibus. 
Por isso, encaminhamos às 
empresas de ônibus e ao 
Sinetram um ofício para que 
implementem esta medida 
imediatamente. Outra me-
dida é reforçar esta infor-

FISCALIZAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Medida recomenda o embarque e desembarque de passageiros em lugares iluminados 

mação aos usuários, para que 
peguem o ônibus em um local 
mais seguro”.

A determinação se junta 
às outras já tomadas pela 
administração municipal, 
visando oferecer maior se-
gurança à população. “Esta 
é uma medida que a pre-

feitura vem tomando para 
oferecer mais segurança, 
entre outras que vêm sen-
do implementadas, como a 
instalação de câmeras de 
monitoramento no restan-
te dos ônibus onde ainda 
não foram instaladas. Tam-
bém há o monitoramento 

em tempo real das câme-
ras dos Terminais de Inte-
gração, que já funcionam 
no T2 (Cachoeirinha) e T1 
(Constantino Nery). Tudo 
isto visando o ir e vir dos 
passageiros”, explicou o 
diretor-presidente Paulo 
Henrique Martins.

Laboratório é o 51º de um total de 100 a serem entregues pelo governo 

Operação já multou 22 pontos fiscalizados  

gente consegue desenvolver 
muitas coisas nos projetos. O 
que tem nas escolas particu-
lares, agora também tem em 
nosso ensino”, destacou.

As ações voltadas para ro-
bótica chamaram atenção do 
aluno Jonas Fernandes, 16, 
que disse viver boas experi-
ências na escola. “É uma expe-
riência boa para nossas vidas 
esse trabalho de robótica em 
nossa escola”.  

O coordenador do projeto 
de lógica de programação, 
professor Alexandre Garcia, 
destacou a importância do 
laboratório para a carreira 
acadêmica e profissional dos 
estudantes. “Os alunos têm 
a oportunidade de trabalhar 
com a tecnologia avançada, 
com robótica, programação e 
utilizar toda a sua criatividade 
para que possam desenvolver 
habilidades para utilizarem 
mais à frente no seu trabalho 
profissional na área em que 
vão atuar”, avaliou. 

O projeto Fazer para 
Aprender é coordenado pela 
Secretaria de Estado de Edu-
cação e Desporto Escolar, e 
possibilita a ampliação de 
conhecimento com conteú-
do voltado para a robótica, 
programação, impressão em 
3D, eletrônica, produção de 
áudio e vídeo, marcenaria e 
produção artística.
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Governo autoriza mais de 
3 mil vagas no serviço público
Instituições e 
ministérios integram 
a lista dos concursos 
públicos autorizados 
em âmbito federal

EBC/DIVULGAÇÃO

O governo federal auto-
rizou o preenchimen-
to de 3.026 vagas no 
serviço público fede-

ral, das quais 2.480 vagas por 
meio de concursos públicos. As 
demais 546 vagas serão pre-
enchidas pela nomeação de 
pessoas aprovadas em concur-
sos anteriores.  A remuneração 
inicial para esses cargos varia 
de R$ 6 mil a R$ 21 mil mensais. 

O Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE) é o 
órgão com maior número de 
vagas abertas – 895 –, seguido 
pelo Ministério da Gestão e 
Inovação em Serviços Públicos, 
com 650, que serão preenchi-
das por concurso. Destas, 500 
vagas são para analista técnico 
de política social (ATPS). 

Segundo a ministra da Ges-
tão, Esther Dweck, as 500 vagas 
são basicamente para todos 
os ministérios sociais, não só 

Em Tempo

IBGE é o órgão com maior 
número de cargos oferecidos

com o período de 2002 a 2016, 
quando o número de servido-
res no setor aumentou 27%.  

Quanto ao anúncio da no-
meação de concursados já 
aprovados, 257 pessoas serão 
chamadas para o Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), 160 para o Instituto 
Chico Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICMBio), 102 
para o Instituto do Patrimônio 

Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan) e 27 para a Agência 
Nacional de Mineração (ANM).  

As mais de 3 mil vagas a 
serem preenchidas deverão 
custar em torno de R$ 546 
milhões ao orçamento público 
anualmente. 

Servidores da educação 
O Ministério da Gestão in-

formou que deve publicar, nos 
próximos dias, portaria conjun-

ta com o Ministério da Edu-
cação (MEC) para distribuição 
das 5 mil vagas abertas para 
professores e técnicos admi-
nistrativos de instituições de 
ensino federais. As vagas foram 
abertas, na semana passada 
com a aprovação do Projeto 
de Lei 12/2023 no Congresso 
Nacional. 

Segundo a ministra Esther 
Dweck, a prioridade é para os 
novos campi abertos, que es-

tão com dificuldade de pesso-
al.  “O limite orçamentário não 
permitia preencher as vagas 
existentes, e principalmente os 
campi novos estavam muito 
defasados no quadro de pes-
soal. Então, vamos fazer, junto 
com o MEC, essa redistribuição 
para permitir que continue o 
processo de ampliação das 
universidades e institutos fe-
derais por todo o Brasil”, afir-
mou a ministra.

os novos. “Inclui também MDS 
[Ministério do Desenvolvimen-
to Social], inclui Saúde, mas 
muitas [vagas] para os Ministé-
rios das Mulheres, dos Direitos 
Humanos, da Igualdade Racial, 
dos Povos Indígenas. É um con-
curso [em] que vamos atender 
uns 10 órgãos. ”

Com isso, o governo soma 
mais de 8.146 novas vagas 
abertas por concurso públi-
co neste ano. Se calculadas 
as nomeações autorizadas 
(1.799), o aumento do número 
de professores e técnicos de 
instituições de ensino (5 mil) 
e a ampliação de processos 
seletivos para servidores tem-
porários (8.141), passa de 23 mil 
vagas o total autorizado apenas 
neste ano.  

“É o maior anúncio em muitos 
anos, fruto desse represamen-
to. Nos anos dos governos Lula 
e Dilma, a frequência de con-
cursos era maior. Então, não 
precisava fazer tanto concurso 
[de uma só vez]”, disse Esther.

Segundo a ministra, foram 
perdidos, desde 2017, cerca 
de 80 mil servidores civis na 
administração pública federal 
porque não houve reposição 
de quadros. De acordo com o 
ministério, entre 2017 e 2023, 
a área social perdeu 15,7% da 
força de trabalho, em contraste 

Onda de calor deixa Europa em 
alerta vermelho, afirma ONU

Grandes áreas do Sul e do 
leste da Europa foram coloca-
das em alerta vermelho para 
onda de calor, nesta terça-feira, 
e a Organização Meteorológica 
Mundial (OMM) advertiu para 
um aumento do risco de mortes 
à medida que o clima extremo 
atinge o continente, a Ásia e os 
Estados Unidos.

A ilha mediterrânea da Sar-
denha pode ter máximas de 
mais de 47 graus Celsius e os 
meteorologistas disseram que 
as temperaturas podem atingir 
40 graus em várias cidades ita-
lianas, incluindo 42-43 graus na 
região que inclui Roma.

Com temperaturas escaldan-
tes atingindo a Europa durante 
o pico da temporada turística de 
verão, a OMM, agência da ONU, 
disse que a onda de calor no 
hemisfério norte deve se inten-
sificar. Estima-se que 61.000 
pessoas podem ter morrido em 
ondas de calor no ano passado 
apenas na Europa. O centro 
de coordenação de resposta a 
emergências da União Europeia 
emitiu alertas vermelhos para 
altas temperaturas na maior 

parte da Itália, nordeste da Es-
panha, Croácia, Sérvia, sul da 
Bósnia e Herzegovina, e Mon-
tenegro.

As ondas de calor neste verão, 
com as temperaturas subindo 
para 53 graus no Vale da Morte 
na Califórnia e mais de 52 graus 
no noroeste da China, coinci-
diram com incêndios florestais 
da Grécia aos Alpes suíços e 
inundações mortais na Índia e 
na Coreia do Sul. Eles acres-
centaram uma nova urgência 
às negociações nesta semana 
entre os Estados Unidos e a 
China, os maiores poluidores 
de gases do efeito estufa do 
mundo.

As temperaturas mínimas du-
rante a noite também devem 
atingir novos picos, afirmou a 
OMM, criando o risco de au-
mento de casos de ataques 
cardíacos e mortes. O calor na 
Europa também pode levar a 
uma mudança duradoura nos 
hábitos dos turistas, com mais 
pessoas escolhendo destinos 
mais frios ou viajando na pri-
mavera ou no outono, previram 
organizações de turismo.

CLIMA

Clima extremo atinge o continente, a Ásia e os Estados Unidos

Grupo agia para embarcar drogas no Aeroporto de Guarulhos

PF prende 16 envolvidos em esquema 
de troca de etiquetas de malas

A Polícia Federal (PF) cumpriu nes-
ta terça-feira (18) 16 mandados de 
prisão preventiva, em Guarulhos e 
São Paulo, dos executores e man-
dantes de três casos de tráfico inter-
nacional de drogas que resultaram 
no envio de 120 quilos de cocaína 
para a Europa, por meio do Aero-
porto Internacional de Guarulhos. 
Duas pessoas estão foragidas, sendo 
um mandante e um executor, cujos 
mandados são de prisão temporária, 
completando 18 mandados.

Um dos casos aconteceu em 
março deste ano, quando duas 
brasileiras ficaram 38 dias presas 
injustamente em uma cadeia em 
Frankfurt, na Alemanha, depois de 
a polícia alemã encontrar cocaína 
em malas que tinham os nomes das 
brasileiras. As investigações mos-
traram que as malas não eram delas 
e que as etiquetas de identificação 
foram retiradas de suas bagagens 
e colocadas em outras que conti-
nham a droga.

A PF comprovou essa troca de 
etiquetas e demonstrou a inocência 
das brasileiras, que, após o envio das 
provas às autoridades alemãs, foram 
soltas e retornaram ao Brasil. Os 
responsáveis, que atuavam no aero-
porto, foram identificados e presos.

Segundo a PF, as investigações 
mostraram que a organização cri-
minosa também enviou o entorpe-
cente para Portugal, em outubro de 
2022, e para a França, em março des-
te ano. Entretanto, a PF acredita que 
houve inúmeros casos semelhantes, 
porque o grupo já atuava no terminal 
havia, pelo menos, dois anos.

“Na primeira fase em abril con-
seguimos identificar pelas provas 

: ROVENA ROSA 

TRÁFICO DE DROGAS
REUTERS/ REMO CASILLI

os outros dois eventos e os 
mandantes e os executores. 
Acredito que nos próximos dias 
consigamos prender os dois 
que estão foragidos e, a partir 
das provas que coletamos hoje, 
identificar mais envolvidos”, 
disse o delegado da PF Felipe 
Faé Lavareda de Souza.

Para a PF, é possível que 
haja relação do grupo com uma 
facção criminosa de São Paulo. 
Além dos mandados de prisão, 
a PF cumpriu, na segunda fase 
da Operação Colateral, 27 man-
dados de busca e apreensão. 
Na primeira fase, foram oito 
buscas e sete presos.

Medidas
Como parte das medidas para 

prevenir esse tipo de crime, foi 
proibido o uso de celular nas 

áreas internas, o que já teria 
ajudado a diminuir o número 
de casos. Segundo Cristiano 
Pádua da Silva, delegado da 
Regional de Polícia Judiciária 
da PF, a polícia não tem respon-
sabilidade de atuar para im-
plementar tais medidas, sen-
do das companhias áreas e da 
concessionária do aeroporto a 
responsabilidade de estabele-
cer as diretrizes para isso.

“O que podemos fazer é orien-
tar para que seja feita uma se-
leção rigorosa dos trabalhado-
res que serão contratados para 
esse serviço. Sabemos também 
que estão sendo implantadas, 
gradualmente, câmeras de cor-
po para os funcionários que 
atuam nessas funções, princi-
palmente nas áreas restritas”, 
disse Pádua.
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Amazonas Green Jazz Festival 
começa nesta sexta-feira 
Esquenta começa 
nesta terça-feira 
com abertura do 
LoungeJazz

DIVULGAÇÃO

O Amazonas Green Jazz 
Festival, considerado 
o maior evento do gê-
nero na América Lati-

na, começa na próxima sexta-
-feira (21), a partir das 20h, com 
shows no Teatro Amazonas. 
Porém, antes do início dos es-
petáculos, o festival promove 
outras ações nesta semana. 

As atividades começam nesta 
terça-feira (18) com a abertura 
do LoungeJazz, espaços gastro-
nômicos que funcionarão nas 
varandas do Teatro Amazonas, 
durante o festival.  O Lounge-
Jazz reúne unidades especiais 
dos restaurantes Belle Époque 
e Roll Sushi, que oferecerão um 
menu diferenciado com pratos, 
drinks e vinhos. Funcionarão 
nos dias 18, 19 e 20 de julho, 
das 17h às 22h, para o público 
em geral, e do dia 21 a 30 de 
julho, das 17h às 22h, somen-
te para quem tem ingresso do 
Amazonas Green Jazz Festival. 

Na quinta e sexta-feira (20 
e 21), às 17h30, haverá pocket 
shows gratuitos do projeto 
BuritiJazz, realizado na área 

Em Tempo

Para conferir toda a programação, acesse: 
www.amazonasgreenjazzfestival.com.br.

dos poemas “Constatação” e 
“Uma Vida”, do poeta ama-
zonense Aníbal Beça. O show 
terá a participação do Coral 
do Amazonas, sob regência 
do maestro Otávio Simões. O 
segundo espetáculo da noite 
de estreia, às 21h30, terá um 
dos fenômenos femininos do 

jazz atual, a compositora e 
multi-instrumentista ameri-
cana, Camille Thurman, com 
seu quarteto.

Sobre o festival
A edição deste ano do Ama-

zonas Green Jazz Festival – 
intitulada “Ella’s” – faz uma 

homenagem às vozes femi-
ninas do jazz, com uma am-
pla programação entre os dias 
21 e 30 de julho, no Teatro 
Amazonas, situado no Centro 
Histórico de Manaus. 

O evento é uma realização 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 

de Cultura e Economia Criati-
va e da Agência Amazonense 
de Desenvolvimento Cultural. 
Além disso, tem apoio da As-
sociação Brasileira de Bares e 
Restaurantes (Abrasel), Ma-
nauara Shopping e Hotel Juma 
Ópera, com produção da Iai 
Promoções.

externa da praça de alimenta-
ção do Manauara Shopping. As 
atrações são a banda Tracajam 
e o pianista Anderson Farias, 
respectivamente. No local, 
também está acontecendo 
uma exposição de realidade 
aumentada com imagens dos 
artistas do festival. 

Além disso, diariamente, das 
9h às 21h, o público pode con-
ferir as exposições imersivas 
da Casa do Jazz, que fica ao 
lado do Teatro Amazonas e 
tem entrada gratuita. No do-
mingo, dia 22 de julho, haverá 
um pocket show em frente à 
casa, com a atração apresen-
tando um repertório jazzístico.

O festival também promo-
verá palestras e masterclasses 
gratuitas ministradas pelas 
estrelas do evento, de 21 a 
29 de julho, no Teatro Gebes 
Medeiros, localizado na aveni-
da Eduardo Ribeiro, no Centro 
de Manaus. As inscrições são 
limitadas, garantem certifica-
do de horas pela participação 
e estão abertas no site ama-
zonasgreenjazzfestival.com.
br ou pelo Sympla.

Já o espetáculo de abertura 
do Amazonas Green Jazz Fes-
tival acontecerá no dia 21 de 
julho, a partir das 20h, com a 
estreia mundial do concerto 
“Amazônia Verde para Sem-
pre”, do compositor americano 
Ed Sarath, elaborado a partir 

Ordem de apresentações 
é definida por sorteio  

Foi definida nesta segunda-
-feira (17) a ordem de apresen-
tação dos bois-bumbás Tou-
ro Branco e Espalha Emoção, 
Pássaros e quadrilhas do Fes-
tival Folclórico do Mocambo. O 
sorteio foi realizado na sede da 
Secretaria Municipal de Cul-
tura e Turismo (Semctur), na 
presença de dirigentes das 
agremiações folclóricas.  

O Festival Folclórico do Mo-
cambo, um dos maiores even-
tos culturais da zona rural de 
Parintins, terá início na sexta-
-feira, dia 4 de agosto, a partir 
das 19h, com a apresentação 
dos pássaros Jaçanã, que será 
o primeiro a se apresentar, se-
guido pelo Pavão Misterioso. 
Cada pássaro terá um tempo 
máximo de 1h10. Em seguida, as 

quadrilhas entrarão em cena, 
com um tempo máximo de 50 
minutos. O primeiro grupo a 
se apresentar será a Peti na 
Roça, seguida pela quadrilha 
Unidos no Bairro de Lourdes.

Nos dias 5 e 6 de agosto, 
o boi Touro Branco abrirá as 
duas noites de disputa, com 
um tempo máximo de 2h, en-
cerrando as noites, o bumbá 
Espalha Emoção. 

A Prefeitura de Parintins 
divulga antecipadamente a 
programação da festa, a fim 
de permitir que turistas se 
programem e participem do 
evento. Caravanas de várias 
cidades, incluindo a capital do 
Estado, são aguardadas para 
prestigiar o Festival Folclórico 
do Mocambo.

FESTIVAL FOLCLÓRICO 

Festival é um dos maiores eventos culturais da zona rural de Parintins

Lançamento acontece na Universidade Estadual do Amazonas 

Lançamento do livro Manaus: praça, café, 
colégio e cinema nos anos 1950 e 1960 

A Editora Valer realizará neste 
sábado, dia 22 de julho de 2023, 
às 9 h, no auditório da Escola Nor-
mal Superior (ENS), da Universidade 
do Estado do Amazonas (UEA), o 
lançamento da segunda edição do 
livro “Manaus: praça, café, colégio 
e cinema nos anos 1950 e 1960”, do 
professor e historiador José Vicente 
de Souza Aguiar. 

A obra foca em Manaus – uma cida-
de que já experimentou a ascensão 
e a queda, a grandeza, o declínio e 
a estagnação. Foi vista por alguns 
como a Paris dos trópicos e, por 
outros, como um porto de lenha. “A 
cidade, afinal, é ao mesmo tempo o 
lugar da violência, da opressão, da 
repressão, das desigualdades so-
ciais, mas também espaço da liber-
dade, do voo, do transcendente, do 
ir além do aparente. Portanto, sim-
boliza as mudanças possibilitadoras 
da criação e recriação das relações 
sociais”, disse o autor. 

Este livro nos apresenta uma ci-
dade sob a perspectiva de sua vida 
cultural, tendo como polo irradiador 
o entorno da Praça Heliodoro Balbi. 
O objetivo é registrar as atividades 
humanas realizadas nos lugares pú-
blicos, ou de utilização pública, mas 
frequentemente por uma geração, 
serviu como tentativa de recuperar 
os sentimentos, as emoções, o valor 
simbólico, acadêmico e político das 
atividades realizadas por aqueles 
que adotaram a Praça da Polícia, o 
Cine Guarany, o Café do Pina e o Co-
légio Estadual como referência para 
as suas manifestações culturais. 

O professor José Vicente de Sou-
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za revela a multiplicidade de 
“praças” no mesmo ambiente 
da Praça da Polícia, como um 
lugar de encontro, um ponto 
de referência das atividades 
culturais e, sobretudo, por ter 
sido o símbolo do movimento 
do Clube da Madrugada, que 
reuniu intelectuais e poetas, 
como Jorge Tufic, Saul Ben-
chimol, Alencar e Silva, Alcides 
Werk, Luiz Ruas, Antísthenes 
Pinto, Luiz Bacellar, Farias 
de Carvalho, entre outros. No 
entanto, José Vicente aponta 
as transições e continuidades 

históricas, levando o leitor a 
refletir sobre o tempo atual. 

Para a coordenadora edito-
rial da Valer, professora, dou-
tora em Filosofia e autora do 
livro ‘Para aquém ou para além 
de nós’, Neiza Teixeira, afirma 
que este trabalho recupera 
um momento importante da 
história de Manaus. “O livro 
é um documento importante 
para o conhecimento da ci-
dade: o que ela foi e continua 
sendo, mesmo com as incon-
táveis modificações que vem 
sofrendo”, disse Neiza.
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Nesta sexta-feira (21), 
às 19h, a Soufflé de 
Bodó lança a “Expo-
SouffléGrafia + 10”, 

na Galeria do Largo (Rua 
Costa Azevedo, 290, Centro), 
para celebrar dez anos da 
companhia de teatro ama-
zonense. A exposição faz 
parte do programa Soufflé 
2023, que traz uma série 
de eventos culturais com 
acesso gratuito.

Segundo o diretor Francis 
Madson, a mostra se es-
tende até o dia 19 de ou-
tubro, de terça a domingo, 
das 15h às 20h. Ele destaca 
que objetos, figurinos, cená-
rios, obras, vídeos, cartazes 
e informativos compõem a 
proposta.

“Queremos compartilhar 
com a sociedade manaua-
ra os projetos, ações, es-
petáculos de teatro, dança 
e curtas-metragens através 
de peças de vestuário, ceno-
grafias, vídeos, fotos e infor-
mações”, pontua Madson, 
que divide o comando do 
grupo e a curadoria da ex-
posição com Denis Carvalho. 
“É a trajetória da companhia 
através de peças de teatro 
para adultos e as infâncias, 
de linguagens como teatro 

ACESSIBILIDADEESPETÁCULO

Podcast sobre Amazônia é lançado 
para pessoas com deficiência visual

Corpos Artísticos levam apresentações 
a escolas da rede pública de Manaus

As pessoas com defici-
ência visual podem contar 
agora com um podcast so-
bre florestas e meio am-
biente, o PodFlor, projeto 
inclusivo, criado por pro-
fessores e alunos do curso 
de Engenharia Florestal da 
Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam), que usa 
inteligência artificial para 
ler os textos produzidos.

O PodFlor é um proje-
to vinculado ao Programa 
Atividade Curricular de Ex-
tensão (PACE), da Pró-Rei-
toria de Extensão da Ufam, 
e que teve a Associação 
dos Deficientes Visuais do 
Amazonas (Advam) como 
instituição parceira.

Os conteúdos foram ela-
borados pelos discentes 
do curso de Engenharia 
Florestal e abordam vários 
aspectos do meio ambien-

te e da floresta amazônica, 
como as sementes voado-
ras, a regeneração natural 
em áreas de erosão e as 
palmeiras da Amazônia.

O projeto é coordenado 
pelo professor Francisco 
Tarcísio, do Departamento 
de Ciências Florestais, e 
conta com a participação 
de 12 alunos do curso. A 
perspectiva é que o pro-
jeto possa ser renovado e 
novas temporadas agre-
guem mais conteúdo ao 
podcast. O objetivo é que 
o PodFlor se torne um 
grande repositório sobre 
florestas e meio ambiente 
direcionado para o público 
PCD visual.

Problemas de visão
De acordo com a Pes-

quisa Nacional de Saúde 
(PNS), publicada em 2019, 

Fechando a agenda do 
mês, os Corpos Artísticos 
do Amazonas seguem 
com apresentações es-
peciais em algumas es-
colas da rede pública do 
estado nesta semana. 
Além disso, a Orquestra 
de Violões do Amazonas 
se apresenta na quarta-
-feira (19/07), no Teatro 
Gebes Medeiros, às 19h. 
A entrada é gratuita.  

De acordo com o secre-
tário de Cultura e Econo-
mia Criativa, Marcos Apo-
lo Muniz, a participação 
dos corpos artísticos do 
estado é muito importan-
te para a difusão cultural, 
bem como a aproximação 
do público às belas artes. 
“Os corpos artísticos dão 
continuidade ao trabalho 
de incentivo à cultura e 
às artes, interagem com o 

Exposição celebra dez 
anos da Soufflé de Bodó

Companhia 
de Teatro 
lança mostra 
nesta sexta-
feira (21), na 
Galeria do 
Largo 

Objetivo é falar sobre florestas direcionado para o público PCD visual Programação conta com espetáculos do Balé Folclórico do Amazonas

físico, pesquisa em drama-
turgia, dança-performan-
ce, teatro e cinema”.

O diretor reforça que, em 
dez anos, a Soufflé de Bodó 
atua com artistas, técnicos, 
gestores e instituições em 
festivais, circulações, espa-
ços culturais e lançamentos 
de livros.

“O objetivo da ocupação 
é compartilhar parte des-
sa história e demarcar no 
tempo-espaço a produção 

artística do grupo e sua 
relação com o teatro e a 
cidade”, comenta o artista. 
“A exposição é um marco 
histórico para a companhia, 
o impacto disso é incrível, 
pois nos afeta na constru-
ção e manutenção da nossa 
memória e, também, o cui-
dado que devemos ter com 
a história do teatro”.

A ficha técnica traz Juca di 
Souza no projeto expográfi-
co, Eric Lima na identidade 

visual, Leandro Babilônia na 
revisão textual, Ana Olivei-
ra na tradução, Manuella 
Barros na assessoria de 
comunicação e grafite de 
Stonex. O projeto tem apoio 
do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Eco-
nomia Criativa.

Trajetória 
No teatro amazonense 

desde 2013, a companhia é 

uma união de artistas com 
experiência na criação, dire-
ção e atuação, que se juntam 
para realizar espetáculos de 
teatro que tenham como 
foco o homem amazônico e 
dramaturgias autorais.

Entre os trabalhos rea-
lizados pelo grupo estão 
“Casa de Franciscos”, “Quem 
Nasce Antônio é Rei”, “He-
rói”, “Dragão de Macarapa-
na”, “Curuminzado”, “Mãe 
- In Loco”, “Remontagem”, 

público e formam plateia”, 
destaca o secretário.

Na quarta-feira (19/07), o 
Balé Folclórico do Amazo-
nas apresenta o espetáculo 
“Folguedos”, na Escola Es-
tadual Osmar Pedrosa, às 
10h. A apresentação faz 
uma homenagem ao Festi-
val Folclórico do Amazonas, 
rememorando momentos 
das décadas de 50 e 60, 
quando o Festival acontecia 
no campo General Osório, 
onde hoje está situado o 
Colégio Militar de Manaus.

Já na quinta-feira 
(20/07), o Grupo Vocal dos 
Corpos Artísticos apresenta 
“Coros de Ópera” para os 
alunos da Escola Estadual 
Barão do Rio Branco, às 
16h30. O concerto é uma co-
letânea de músicas corais 
em óperas, contendo desde 
os grandes coros de ópera, 

como “Va pensiero”, da ópe-
ra “Nabucco”, de Verdi; até 
as óperas de Mozart, “Don 
Giovanni” e “Don Pasquale”. 

Ainda na quinta (20/07), o 
Corpo de Dança do Amazo-
nas leva o grande espetácu-
lo “Rios Voadores” para a Es-
cola Estadual Prof. Samuel 
Benchimol. Em uma versão 
reduzida, a coreógrafa Rosa 
Antuña busca trazer à cena 
a importância da preserva-
ção do meio ambiente como 
ponto crucial para o equilí-
brio do planeta. 

A agenda dos corpos ar-
tísticos, bem como a dos 
espaços culturais do Estado, 
pode ser acompanhada pelo 
@culturadoam e no Portal  
da Cultura.

Fotos: Marcio James e 
Michael Dantas (Secreta-
ria de Cultura e Economia 
Criativa)

3,4% da população brasi-
leira com 2 anos ou mais 
declararam ter muita di-
ficuldade, ou não con-
seguir de modo algum 
enxergar, o equivalente 
a 6,978 milhões de bra-
sileiros com deficiência 
visual. Diante desse ce-
nário, iniciativas que pos-
sam levar conhecimento 
científico a esta parcela 
de cidadãos são sempre 
bem-vindas.

A inovação neste pro-
jeto reside no uso da in-
teligência artificial capaz 
de ler os textos e simular 
uma narração humana. 
Segundo o coordenador, 
o resultado ficou ótimo 
e qualquer pessoa in-
teressada na temática 
ambiental, professores 
e alunos, podem usar o 
podcast.

Exposição tem 
entrada gratuita 

“Banho de 
Cavalo”, “Curta Metragem” e 
“Alice Músculo +2”.

A Soufflé de Bodó cria e 
executa eventos culturais na 
cidade e gerencia o Jandira 
Theater Move, primeiro tea-
tro container itinerante da 
região norte, com 22 lugares. 
O grupo atua em Manaus e 
em Iranduba, às margens do 
rio Solimões, na comunidade 
de Jandira.

Divulgação Divulgação 
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  Da redação

Cristiano Ronaldo e Lio-
nel Messi já não se en-
frentam mais como nos 
tempos de clássicos entre 
Barcelona e Real Madrid, 
na liga espanhola. Contu-
do, o duopólio que cen-
tralizou os prêmios indivi-
duais na década passada 
ainda parece ressurgir de 
vez em quando nas decla-
rações de algumas figuras 
do mundo do futebol. Nes-
te caso, do próprio Cristia-
no Ronaldo.

Nesta segunda-feira 
(17), após a derrota de seu 
time, o Al-Nassr, para o 
Celta de Vigo-ESP por 5 a 
0, o astro conversou com 
a imprensa portuguesa na 
zona mista do Estádio Al-
garve, em Portugal.

Ronaldo, que está com 
38 anos, descartou um 
retorno ao futebol euro-
peu e disse que a liga 
saudita é melhor que a 
Major League Soccer, dos 
Estados Unidos. Provoca-
ção a Lionel Messi, que 
acaba de chegar ao Inter 
Miami-EUA?

“Voltar à Europa, para 
mim, é uma hipótese fe-
chada, já tenho 38 anos 
‘e meio’ e… não vale a 
pena! A Europa perdeu 
muita qualidade. A única 
[liga] que é das melhores 
é a Premier League, a liga 
espanhola perdeu nível, 
a portuguesa não é top, 
a alemã também perdeu 
bastante qualidade. Os 
Estados Unidos? Não, o 
campeonato da Arábia é 
muito melhor do que o 

dos EUA”, disse o atacante.
No Al-Nassr, Ronaldo 

é treinado pelo técnico 
Luís Castro, que deixou 
o Botafogo na liderança 
do Campeonato Brasilei-
ro para assumir o clube 
saudita. De acordo com 
a maior estrela do time, 
seu compatriota tem feito 
ótimo trabalho à frente  
da equipe.

“Estou muito feliz com 
o mister [Luís Castro] e 
todo o tempo que tenho 
passado na equipe. É das 
pré-temporadas mais di-
vertidas e com os treinos 
mais espetaculares que já 
fiz. Vamos reforçar o nosso 
plantel, o mister [Luís Cas-
tro] fará o seu trabalho, e 
vamos fazer um excelen-
te campeonato”, afirmou 
Cristiano Ronaldo.Craque português falou que Liga Saudita é melhor que a League Soccer 
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O argentino Lionel 
Messi fez nesta 
terça-feira (18) o 
seu primeiro treino 

no Inter Miami. Ele foi ao 
campo juntamente com o 
espanhol Sergio Busquets, 
seu ex-companheiro no 
Barcelona e reforço do clu-
be para esta temporada, e 
reencontrou o técnico Tata 
Martino, que comandou o 
camisa 10 no Barça e na 
seleção.

Seus novos colegas de 
equipe não se intimidaram 
com o tamanho dos astros 
e fizeram Messi e Busquets 
passar por um castigo de 
boas-vindas: o famoso cor-
redor em que os jogadores 
enchem os recém-contra-
tados de tapas e pontapés 
de leve.

Messi já tem data para 
estrear no Inter Miami. Na 
sexta-feira (21), o time en-
frenta o Cruz Azul, do Mé-
xico, pela Leagues Cup.

Os ingressos para esta 
primeira partida estão sen-
do vendidos por até US$ 
110 mil (aproximadamente 
R$ 530 mil), de acordo com 
uma pesquisa no site de 
revenda de ingressos Vivid 
Seats. Esse é um dos preços 
de ingresso mais caros já 
registrados para um time 
da Majos League Soccer.

Sua estreia na Major Le-
ague Soccer acontecerá 
apenas em 20 de agosto, 
contra o Charlotte. O Inter 
Miami é atualmente o pior 
time da liga, lanterna na 
Conferência Leste com 18 
pontos em 22 jogos.

Saída do PSG 
O Paris Saint-Germain 

anunciou, neste sábado, a 
saída de Messi ao fim da 

Em Tempo

Messi foi bem recepcionado pelos seus companheiros do Inter Miami 

do nas redes sociais.
“Gostaria de agradecer 

Leo Messi por seus dois 
anos em Paris. Foi um pra-
zer ver um heptacampeão 
da Bola de Ouro com a 
camisa vermelho e azul e 
no Parque dos Príncipes, 
ganhando títulos consecu-
tivos do Campeonato Fran-
cês e inspirando jovens jo-
gadores. Sua contribuição 
para o Paris Saint-Germain 
e a Ligue 1 não pode ser 
subestimada”, declarou o 
presidente do PSG, Nasser 
Al-Khelaifi.

Na última sexta-feira, o 
técnico do PSG, Christo-
phe Galtier, havia anteci-
pado que o duelo desde 
sábado seria o último de 
Messi com a camisa do 
time. Logo o clube se ma-
nifestou afirmando que o 
confronto seria o último 
dele “na temporada”, evi-
tando confirmar a saída  
do craque.

Messi fez, até aqui, 74 jo-
gos, com 32 gols marcados e 
34 assistências com a cami-
sa do Paris Saint-Germain. 
O jogador conquistou duas 
vezes o Campeonato Fran-
cês e levantou também um 
troféu da Supercopa da 
França. Apesar disso, não 
conseguiu o grande objeti-
vo do clube, que é a Cham-
pions League.

O futuro de Messi segue 
em aberto e, segundo a im-
prensa europeia, três são as 
principais possibilidades. O 
Barcelona faz esforços fi-
nanceiros para ter de vol-
ta o ídolo. Outros grandes 
interessados são Al-Hilal, 
da Arábia Saudita, com sua 
proposta bilionária e que 
até já teria estipulado data 
para anunciar o craque; e 
o Inter Miami, da MLS, dos 
Estados Unidos.

Craque 
argentino Lionel 

Messi deve 
estrear pelo 

Inter Miami no 
dia 21 deste mês 

Messi inicia treinos em 
time norte-americano 

temporada. Contratado 
há dois anos, o craque 
argentino tinha vínculo 
com o clube francês fir-
mado até o final de junho. 
O último jogo dele com a 

camisa do PSG será ain-
da neste sábado, contra 
o Clermont, pela última 
rodada do Campeonato 
Francês, no Parque dos 
Príncipes.

“Depois de duas tem-
poradas na capital, a 
aventura entre Leo Messi 
e o Paris Saint-Germain 
terá fim ao término da 
temporada 2022/23. O 

clube deseja, com uma 
emoção garantida, mui-
tos outros sucessos a 
Leo na sequência de sua 
carreira”, declarou o PSG 
em comunicado divulga-
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Sampaoli cobra reforços 
da diretoria do Rubro-Negro 
Técnico do Flamengo 
quer reforçar 
o time para os 
jogos decisivos da 
Libertadores, Copa do 
Brasil e Brasisleirão 

DIVULGAÇÃO

O Flamengo anun-
ciou três refor-
ços nesta janela 
de transferências, 

sendo um goleiro, um vo-
lante e um atacante. En-
tretanto, a saída de Artu-
ro Vidal abriu uma lacuna 
no elenco e aumentou a 
pressão de Jorge Sampao-
li por novas contratações. 
O técnico do Fla, inclusive, 
fez cobranças públicas por 
novos atletas.

No último domingo (16), 
após o empate em 0 a 0 
com o Fluminense, Jorge 
Sampaoli concedeu entre-
vista coletiva e falou sobre 
a reposição para a saída 
de Arturo Vidal. O técnico 
deixou clara a necessida-
de por um ‘volante misto’, 
que faça diversas funções 
em campo. O desejo é um 
atleta coringa, assim como 
Gerson.

“A necessidade é de re-
por a saída de Vidal. É uma 
necessidade que o time 
tem e estamos buscando 
alternativas nessa posição 
de volante misto. Um time 
para lutar por coisas impor-

Em Tempo

Al-Hilal aumenta salário de 
Michael e complica negociação

As tentativas do Grêmio na 
busca pela contratação do 
atacante Michael, considera-
do há algum tempo a prio-
ridade para o setor ofensi-
vo, ganharam elementos que 
complicam bastante a viabili-
dade do negócio.

Segundo informação veicu-
lada pelo ‘ge’ e confirmada 
pelo Futebol Latino/LANCE!, 
o Al-Hilal (clube saudita que 
detêm os direitos do avante 
brasileiro) não tem a menor 
intenção de deixá-lo sair no 
curto prazo.

No ano passado, a impos-
sibilidade de contratar refor-
ços diante do ‘Transfer Ban’ 
imposto pela Federação de 
Futebol da Arábia Saudita era 
o grande empecilho.

Agora, mesmo abastecido 

pelo Fundo de Investimento 
Público (FPI) e livre de im-
pedimentos para reforçar seu 
plantel, o Al-Hilal se movimen-
ta para segurar Michael com 
um aumento salarial, além de 
descartar a possibilidade de 
empréstimo e estabelecer um 
valor considerado como fora da 
realidade por parte do Imortal.

Um dos pontos que sustenta 
a crença do Grêmio de que é 
possível reverter o cenário é 
o fato de que, conhecedor do 
trabalho de Renato Portalu-
ppi dos tempos de Flamengo, 
Michael tem pré-disposição a 
retornar ao futebol brasileiro. 
Restando, desta forma, que 
o Imortal encontre maneiras 
para viabilizar financeiramen-
te a contratação do atleta de 
28 anos de idade.

BRASILEIRO 

Michael negociava com o Grêmio retorno para o futebol brasileiro 

Paulo henrique Ganso volta a sonha com retorno a Seleção Brasileira 

Ganso, do Fluminense, sonha com 
retorno para Seleção Brasileira 

O anúncio de Fernando Diniz 
como técnico interino da Seleção 
Brasileira gerou grande expec-
tativa nos jogadores do Flumi-
nense.

Em entrevista ao canal “Denil-
son Show”, Paulo Henrique Ganso 
admitiu que espera ser convoca-
do para a equipe nacional e que 
sonha com a Copa do Mundo dos 
Estados Unidos, México e Cana-
dá, em 2026, quando o meio-
-campista terá 36 anos.

“Se ele [Diniz] quiser me cha-
mar, estou aí. Se não me chamar 
também, vai sair do Fluminense: 
‘Olha, pode tirar o Diniz’ (risos). 
Brincadeira à parte, óbvio, ago-
ra com certeza tem uma espe-
rança muito grande. A gente já 
se conhece muito bem, sabe a 
forma de jogar, o que tem que 
fazer dentro de campo, como tem 
que orientar a equipe dentro de 
campo… Eu só preciso estar bem 
fisicamente, é o que eu falo: bem 
fisicamente e jogando no Flumi-
nense, certamente vou ter uma 
oportunidade”, afirmou o camisa 
10, em entrevista publicada nesta 
segunda-feira (17).

Aos 33 anos, Ganso voltou a 
ter papel de destaque no futebol 
nacional com a camisa do Flumi-
nense. Revelado pelo Santos, o 
meia tem convocações para a Se-
leção Brasileira, principalmente 
entre 2010 e 2012, mas jamais 
disputou uma Copa do Mundo.

“É mais um desafio daquele que 
me instigou a melhorar, cuidar 
mais de mim… Pretensão agora 
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vai ser cada vez me cuidar 
melhor ainda do que já me 
cuido para poder, quem sabe, 
estar numa Copa”, afirmou 
Ganso, que soma 32 jogos 
pelo Fluminense no ano, com 
quatro gols e seis assistên-
cias.

A CBF (Confederação Bra-
sileira de Futebol) oficializou 

o nome de Fernando Diniz 
como técnico da Seleção Bra-
sileira até junho de 2024. O 
treinador seguirá trabalhan-
do no clube das Laranjeiras, 
se apresentando à Seleção 
apenas nas Datas Fifa, que 
estão previstas para setem-
bro, outubro e novembro de 
2023 e março de 2024.

tantes em um ano difícil, 
de transição, tem que ter 
a possibilidade de ter um 
jogador que resolva, por si 
só, determinadas coisas no 
campo”, disse o treinador.

Enquanto tenta novas 
contratações e mantém o 
foco em Claudinho e De 
La Cruz, o Flamengo afir-
ma ter um ‘Plano C’, mas o 
nome do alvo não é conhe-
cido. Por outro lado, Mar-
cos Braz e Bruno Spindel, 
responsáveis pelo futebol 
do Fla, seguem reforçando, 
publicamente, o poderio e a 
qualidade do atual elenco.

Perfil do Técnico:
Sampaoli sempre teve um 

perfil ‘pedinte’ em relação 
aos reforços, e a pressão é 
conhecida por quem acom-
panha o trabalho do trei-
nador. No Brasil, o argen-
tino passou por Santos e 
Atlético-MG, e a situação foi 
a mesma que no Flamengo. 
Em 2019, o Alvinegro Praia-
no gastou R$ 78,5 milhões 
para compor o elenco.

Já em relação ao Atlé-
tico-MG, o valor dos in-
vestimentos praticamen-
te dobrou. Para agradar o 
técnico, na época, o time 
mineiro investiu R$ 149 
milhões em contratações 
para a montagem do novo 
elenco.

Na Europa, a história não 
foi diferente. Durante pas-
sagem pelo Sevilla, Sam-
paoli acumulou pedidos. Já 
na França, o Olympique de 

Marselha gastou cerca de 
50 milhões de euros com 
solicitações de reforços de 
Jorge Sampaoli, aproxima-
damente R$ 272 milhões 
na época. A chegada de 
Gerson, hoje no Fla, foi o 
maior investimento dos 
franceses: 25 milhões de 
euros (R$ 154,5 milhões).

O FLAMENGO:
A diretoria do Flamengo 

segue de olho no mercado 
e aguarda o andamento das 
negociações por Claudinho 
e De La Cruz. Os jogadores 
são alvos conhecidos do 
Rubro-Negro, que adota a 
‘paciência’, assim como fez 
em todas as outras trata-
tivas da janela, e confia no 
tempo hábil para a solução 
do caso. A janela de trans-
ferências fecha apenas no 
dia 2 de agosto.


